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Рассчитайся по порядку, 
на зарядку становись!

РЕВИЗОР. ЖИТЕЛИ 
ПОЖАЛОВАЛИСЬ 

НА БЕСХОЗНУЮ ТРУБУ. 
ОНА ПЕРЕГОРОДИЛА 
ИХ ДВОРЫ  5

ИРИНА АНТОНОВА: 
С МАРКОМ ШАГАЛОМ 
МЫ ОБЕДАЛИ 
В ЛУВРЕ  13

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Артефакты с раскопок 
пополнили музеи столицы

Со стихийными парковками 
власти разберутся 

Префект округа провел 
традиционный объезд

Особенно много интересного археологи 
обнаружили в парке «Зарядье». Совсем не-
давно здесь были найдены топоры брон-

зового века, принадлежащие людям из древнего 
племени. Они жили на этом месте четыре тысячи 
лет назад. Раскопки ведутся в рамках благоустрой-
ства по программе «Моя улица».

Участники программы «Москва 
Центр» обсудили самые инте-
ресные и актуальные вопросы. 

На этот раз в фокусе внимания был Ме-
щанский район и его дальнейшее разви-
тие. Разговор касался продолжения благо-
устройства, а также стихийных парковок.

По устоявшейся традиции в субботу пре-
фект округа Владимир Говердовский про-
инспектировал ход благоустройства в не-

скольких столичных дворах. В этот раз — на улице 
Земляной Вал, дома 32 и 41. Для того чтобы знать, 
как относятся к изменениям в их дворах горожа-
не, он поговорил с жителями домов. 
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МОЛОДАЯ МАМА ВЕРОНИКА 
ЕПИФАНОВА НАЧАЛА ЛЕТО 
С ОБЩЕДВОРОВОЙ ЗАРЯДКИ

Идея жильцам дома 8 
в Банном переулке по-

нравилась. Вероника надеется, что 
скоро общая утренняя размин-
ка станет хорошей традицией. 6

НАШИ ЛЮДИ

ПЕРСОНАСИНЯЯ ПТИЦА 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПРИНЕСЕТ 
УДАЧУ ЮНЫМ 
ТАЛАНТАМ  7
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ПО ИТОГАМ ПРОГРАММЫ ПЛОТНОСТЬ ЗАСТРОЙКИ ПО МОСКВЕ 
БУДЕТ ВЫРАВНИВАТЬСЯ. ДОМА ПЛАНИРУЮТСЯ 
РАЗНОУРОВНЕВЫЕ, В ОСНОВНОМ ОТ 6 ДО 14 ЭТАЖЕЙ
СЕРГЕЙ СОБЯНИН, мэр Москвы

Строить будут свои
В про грамме реновации жил-
ищного фонда столицы готовы 
принять участие девять московских 
до мостроительных комби натов. 
Об этом сообщили в пресс-службе 
Департамента градостроител ьной 
политики со ссы лкой на руководи-
теля ведомства Сергея Ле вкина.  
— Принципи ально готовы, но это 
не значит, что они примут уча-
стие, — уточнил Левкин. Он также 
отметил, что эти ДСК пере шли на 
производство домов новых серий 
и способны обеспечить строитель-
ство более 2 миллионов квадрат-
ных метров  недвижимости в год, 
соответствующей по становлению 
№ 305 мэра Сергея Собянина о тре-
бованиях к домам, возводимым 
в рамках проекта реновации.

Памятники 
останутся на месте
Глава Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей Еме-
льянов заявил, что в программу 
реновации не войдут жилые дома, 
являющиеся объектами культур-
ного наследия и представляющие 
историко-культурную ценность. 
Он подтвердил, что дома 1910 года 
на Пресненском Валу, которые на-
зывают плоскими из-за оптической 
иллюзии, исключены из програм-
мы реновации.
— Крупные архитектурные ком-
плексы эпохи конструктивизма 
также не вошли в столичную про-
грамму реновации, — отметил Еме-
льянов. Он уточнил, что в списке 
«Архнадзора» большинство зда-
ний — «дома типовой малоэтажной 
жилой застройки 1930–50-х годов, 
которые не представляют истори-
ко-культурной ценности».

Молчунов услышат
2 июня мэр Москвы Сергей 
Собянин подписал постановле-
ние, согласно которому голоса 
«молчунов» будут учитываться 
пропорционально между теми, кто 
за программу реновации, и теми, 
кто против. Для подсчета суще-
ствует математический алгоритм. 
По нему определяется соотноше-
ние собственников и нанимателей 
квартир, принявших участие в го-
лосовании, и тех, кто свое мнение 
решил не выражать. Полученный 
результат умножается на число 
квартир, где жители высказались 
за. И этот же результат умножается 
на число тех, кто против включения 
дома в проект реновации. Полу-
чается, две цифры. Таким образом, 
определяется количество квартир, 
которые проголосовали за и против 
вхождения в реновацию. 
— В принципе это правильно, — 
сказал Сергей Собянин. — Анало-
гичные нормы об учете голосов 
«молчунов» действуют в пенсион-
ном законодательстве и в Законе 
о капремонте. 
Но так проводить подсчет голосов 
в домах с низкой явкой, по его 
словам, трудно. Один из приме-
ров, когда в голосовании приняли 
участие 30 процентов квартир, 
а мнения за и против разделились 
поровну.
— Если голоса «молчунов» свалить 
в одну корзину, получим уровень 
поддержки за — 85 процентов,— 
уточнил мэр. — Это некорректно.

Столичные адвокаты 
продолжают  консуль-
тировать горожан 
по программе ренова-
ции. Прием проводят 
бесплатно совместно 
с депутатами Мос-
гордумы. На самые 
острые вопросы, ко-
торые задают жители, 
«МЦ» ответил прези-
дент гильдии Россий-
ских адвокатов Гасан 
Мирзоев (на фото).

Дом не включен в список для го-
лосования. Что нужно, чтобы он 
попал в программу реновации?
Жители должны провести об-
щее собрание собственников 
жилого помещения. «За» долж-
ны высказаться две трети жи-
телей. Принимать участие в го-
лосовании могут собственники 
и лица, проживающие  в квар-
тирах по договору соцнайма. 
Далее необходимо составить 
протокол собрания. В нем долж-
ны быть подписи собственни-
ков, где отражено их согласие 
на участие в программе. Копия 
протокола направляется в упра-
ву района. Для жителей Новой 
Москвы — в префектуру. Если 
жители дома сейчас не прове-
дут голосование, то смогут это 
сделать позже. Программа рас-
считана не на один год. Если 
жители не согласны 
с включением до-
ма в программу, им 
также нужно про-
вести общее собра-
ние, а составленный 
протокол направить 
в управу района.

Квартира оформлена 
по договору соцнай-
ма. Смогут ли жители при пере-
езде оформить собственность?
Такая возможность предусмо-
трена. Не все горожане при-
ватизировали квартиры. При 
переезде они смогут сохранить 
прежнюю форму или оформить 
жилье в собственность. В хо-
де реализации программы им 
нужно будет подать заявление 
на приватизацию. Что касается 
прав собственников, то согласно 
Конституции РФ они остаются 
незыблемыми, и при переезде 
ничего не меняется.

Квартира в доме, включенном 
в программу реновации, нахо-
дится в ипотеке. Что изменится 
при переезде в новостройку, как 

будет оформляться право соб-
ственности?
Ипотека и право собственности 
на квартиру — не связанные 
друг с другом понятия. Другое 
дело, что банк заключает с за-
емщиком специальное согла-
шение, в котором прописаны 
условия ипотечного кредита. 

Все будет зависеть 
от этих условий. 
Что конкретно в до-
говоре является за-
логом — ипотечное 
жилье или другой 
вид собственности, 
к примеру загород-
ный дом. Когда за-
емщик не выполняет 
условия банковско-

го соглашения, квартира (при 
условии, что она является зало-
гом) будет продана. Если же все 
выполняется, то из ветхой пя-
тиэтажки семья спокойно пере-
едет в новую квартиру. Платить 
ипотечный кредит она будет как 
и прежде. Ничего не изменится.

Возможен ли переезд по про-
грамме реновации в новостройку 
в другой район?
Да, такой вариант возможен. 
Просьба о переезде должна 
быть оформлена в письменном 
виде. Кроме того, в том районе, 
куда семья пожелает переехать, 
должны быть свободные квар-
тиры. Однако в приоритетном 
порядке предоставлять новое 

жилье будут тем, кто решит со-
хранить район переселения. 
В каждом из них, где сейчас на-
ходятся ветхие дома, уже опре-
делены стартовые площадки 
для строительства. Переселение 
в границах того же района явля-
ется еще одной дополнительной 
гарантией по программе рено-
вации. В шаговой доступности 
будет вся необходимая инфра-
структура, социальные объек-
ты, парковые территории.

Собственник сделал в кварти-
ре дорогой ремонт. Если дом 
включат в программу реновации, 
сможет ли он рассчитывать на 
денежную компенсацию?
Улучшение жилищных условий 
в отдельно взятой квартире — 
личное дело каждого собствен-
ника. Рассчитывать на денеж-
ное возмещение он сможет толь-
ко при продаже своего жилья по 
рыночной цене, в случае отказа 
от переселения в новостройку 
по программе реновации.

В двухкомнатной квартире в пя-
тиэтажке прописаны десять че-
ловек. Как улучшатся жилищные 
условия семьи при переезде?
Если семья состоит на жилищ-
ном учете, квартиру она полу-
чит по социальной норме, кото-
рая составляет 18 квадратных 
метров на человека. При этом 
по программе реновации такая 
категория жителей сможет рас-

считывать на получение квар-
тир вне очереди. Если семья не 
состоит на учете, то, несмотря 
на количество прописанных 
в квартире, ей предоставят 
равнозначную площадь в ново-
стройке. Жилая площадь преж-
ней квартиры 40 квадратных 
метров — такая же будет предо-
ставлена. Новое жилье будет 
просторнее за счет мест общего 
пользования — коридора, сан-
узла, прихожей.
Подготовила ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА 
okruga@vm.ru

Переезд с гарантиями. 
Острые вопросы адвокатам

ВАЖНО ЗНАТЬ

Консультации по програм-
ме реновации проходят 
в здании столичного пар-
ламента (адрес: Успенский 
пер., 14) и в центрах госус-
луг «Мои документы». Жи-
тели ЦАО могут обратить-
ся в МФЦ «Пресненский», 
расположенный по адресу: 
Пресненская наб., 2 (Афи-
молл). 
Прием проводится 9 июня 
(пятница), 13 июня (втор-
ник), 14 июня (среда), 
15 июня (четверг) с 13:00 
до 17:00. Также графики 
консультаций размещены 
на сайте столичного пар-
ламента duma.mos.ru.

ВАЖНО

28 мая 2017 года. Прием жителей в Московской городской думе по программе реновации. Адвокат Алла Жилина 
отвечает на вопросы москвичей
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ГОРОД

6 июня в Госдуме прошла широкая дискус-
сия, на которую были приглашены противни-
ки и сторонники реновации. Слушание стало 
логичным завершением широкого обсуж-
дения этой темы, которое было развернуто 
в Москве. За последние несколько месяцев 
прошли крупные митинги как противников, 
так  и сторонников реновации. В управах  
были организованы сотни обсуждений про-
граммы с жителями. Активно работала и Об-
щественная палата столицы, в которой под-
робно обсуждался законопроект, в том числе 
с самыми ярыми противниками программы. 
Критика, новые идеи и предложения, вы-
сказанные горожанами, легли в основу по-
правок в федеральный закон. Кроме того, 

был принят отдельный московский закон, 
который также защищает права собственни-
ков жилья.
— Дискуссия получилась сложная и бурная, — 
поблагодарил  жителей столицы, которые ак-
тивно участвовали в обсуждении законопро-
екта, мэр Москвы Сергей Собянин. — По сути, 
она затронула не просто жителей пятиэтажек, 
а всю Москву. 
Мэр отметил, что впервые подобная програм-
ма составлялась не в кабинетах чиновников, 
а на основе желания москвичей. 
По итогам общественных обсуждений де-
путаты Государственной думы подготовили 
144 поправки, из которых большинство учте-
но при доработке законопроекта. 

Закон учтет предложенные жителями поправки 

Во время работ 
по программе «Моя 
улица» найдено много 
артефактов, которые 
дают ответы на дав-
ние вопросы.  

Особенно много интерес-
ного обнаружилось во 
время раскопок в парке 

«Зарядье». Найденные там экс-
понаты существенно попол-
нили коллекции городских 
музеев. 

Доисторические 
москвичи
В Соймоновском проезде архео-
логи нашли топоры бронзового 
века. Оба экземпляра сделаны 
из камня. Они характерны для 
рубежа III–II тысячелетий до 
нашей эры. Каждый из них не-
когда представлял собой глад-
кий продолговатый камень 
с остро заточенным концом. 
Посредине камня было высвер-
лено ровное отверстие. В него 
вставлялось древко. Похожие 
топоры находили на террито-
рии от Центральной Германии 
до Поволжья. Найденное  ору-
жие принадлежало древнему 
племени, жившему на террито-

рии Москвы четыре тысячи лет 
назад. 
Племя получило условное на-
звание «фатьяновцы» в честь 
деревни Фатьяново в Ярослав-
ской области, где впервые были 
найдены могильники, предметы 
быта, говорящие об особой куль-
туре у этих людей.
— Данные раскопок и анализ 
останков показали, что у фа-
тьяновцев была европейская 
внешность. Они разводили скот, 
занимались обработкой метал-
лов. Долгое время 
их считали кочевни-
ками из-за того, что 
поселения были ред-
кими, — сообщил 
глава Департамента 
культурного насле-
дия столицы Алек-
сей Емельянов.
В Москве следы поселений фа-
тьяновцев находили на терри-
ториях нынешнего парка «Ца-
рицыно» и Нескучного сада.

Трамвай поедет на вокзал
Возвращаясь в наше время, от-
метим, что в июне на Лесной 
улице началась прок ладка 
трамвайных путей. Линию до-
ведут до Белорусского вокзала. 
Ограничивать движение плани-
руется на участках Лесной ули-

цы. Строительство линии трам-
вайных путей начнется от Ми-
усского переулка и продвинется 
к площади Тверская Застава. 
Сейчас по улице ходит трамвай, 
но до Белорусского вокзала он 
не доходит — участок заканчи-
вается тупиком в районе дома 
7. При строительстве нового 
участка старые пути и тупик на 
Лесной разберут, а линию прод-
лят до Белорусского вокзала. 
На площади Тверская Застава 
в рамках программы «Моя ули-

ца» появится разворотное трам-
вайное кольцо. Чтобы проло-
жить новые трамвайные пути, 
ограничивать движение транс-
порта на Лесной планируется по 
частям.

Ворота откроют
В июне также стартовали ра-
боты на пересечении МКАД 
с Рязанским проспектом. Там 
начнется благоустройство 
въездной группы. Это одни из 

пяти «ворот» в город, которые 
приведут в порядок в этом го-
ду. Перекрывать движение на 
въезде в Москву не планируется. 
Ограничивать его будут лишь 
на крайних полосах Рязанского 
и Лермонтовского проспектов, 
в зависимости от участка работ. 
Ремонт начнется с территории 
в районе дома № 2 по улице При-
вольной.  
Участки ремонта будут отделять 
специальными защитными 
ограждениями.
Транспортные развязки на 
пересечении МКАД и вылет-
ных магистралей — это свое-
образные в орота в  город, 
которые формируют первое 
впечатление о столице у всех, 
кто въезжает в Москву на ав-
томобиле или общественном 
транспорте.
На территории, прилегающей 
к развязке, воздушные прово-
да уберут под землю. Для этого 
проложат 4,5 тысячи погонных 
метров кабельной канализа-
ции. 
Также на «воротах» в город  уло-
жат почти 200 тысяч квадрат-
ных метров газона, сделают 
пешеходные дорожки, устано-
вят урны и скамейки. 
АЛЛА ГРИБИНЮК
okruga@vm.ru

Внешность наших далеких 
предков была европейской 

«Зарядье». Визуализация ландшафтного проекта. Дополнительные особенности проекта — это интеграция архитектуры и ландшафта, а также 
максимальное использование естественного света и его энергии

Мэр столицы Сергей 
Собянин открыл движе-
ние по Аминьевскому 

шоссе после завершения его рекон-
струкции.
— Закончилась одна из самых круп-
ных дорожных строек Москвы — 
реконструкция Аминьевского 
шоссе, — сказал Собянин. — Две 
эстакады, два тоннеля, два моста 
через реку Сетунь — всего восемь 
километров новых дорог. Аминьев-
ское шоссе является частью Северо-
Западной хорды и Южной рокады, 
которая тянется от Рублевского 
шоссе до Каширки и дальше до ули-
цы Люблинской. Одна из крупней-
ших строек закончилась, и про-
пускная способность Аминьевского 
шоссе увеличивается на треть. 
Мэр отметил, что реконструкция 
шоссе улучшит движение в двух 
прилегающих районах, облегчит 
подъезды к двум существующим 
станциям метро, четырем строя-
щимся станциям.
— Это важный объект, — заключил 
Собянин. 

Столичный бизнес готов 
к любым вызовам и кри-
зисам. 

Об этом заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин на презентации Нацио-
нального рейтинга состояния инве-
стиционного климата в субъектах 
Российской Федерации, которая со-
стоялась в рамках Петербургского 
международного экономического 
форума. 
Согласно исследованию Агентства 
стратегических инициатив, Москва 
поднялась в рейтинге на третье 
место, тогда как в прошлом году на-
ходилась на десятом.
— Московский бизнес крепко стоит 
на ногах, он диверсифицирован, 
приспособлен для всех кризисов 
и готов побеждать все трудности, — 
сказал мэр Москвы. 
Он также отметил, что в столице 
за кризисные годы не уменьшились 
инвестиции в основной капитал: 
бизнес демонстрирует рост своих 
вложений.  Кроме того, Собянин ука-
зал на рост количества технопарков. 
— Если говорить о прорывных ве-
щах, то это  удвоение объемов рас-
пределения государственного заказа 
среди малого бизнеса. Это взрывной 
рост технопарков, в которых со-
средоточен инновационный малый 
и средний бизнес — вместо 4 госу-
дарственных, которые были еще 
не так давно, сегодня 30 полноцен-
ных технопарков, с десятками тысяч 
работающих, — напомнил мэр.

КОРОТКО

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

6 июня 2017 года. Горожане, приглашенные на пленарные слушания 
по законопроекту о реновации, высказывают свое мнение
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Мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл движе-
ние по автодорожному 
путепроводу на 18 км 
Киевского направления 
Московской железной до-
роги (МЖД) вблизи плат-
формы Переделкино.
— В 2014 году начали про-

грамму строительства переездов через железнодорожные 
пути, — напомнил Собянин. —  Важная программа, потому 
что пригородное движение, электрички с каждым годом хо-
дят все чаще, и проблема становится просто невыносимой, 
потому что автомобилисты вынуждены часами проводить 
на этих переездах. 
С 2014 года шесть переездов уже построено и столько же бу-
дет запущено в этом году. Переезд в Переделкине нормализу-
ет сообщение между Боровским и Минским шоссе.

Мэр Москвы Сергей Собянин учредил гранты для поощрения 
лучших поликлиник. Соответствующее решение было приня-
то в ходе заседания президиума правительства столицы.
Согласно принятому постановлению, гранты будут при-
суждать поликлиникам, оказывающим первичную медико-
санитарную помощь, в пяти категориях: с лучшей «Школой 
здоровья» (два гранта в размере 5 миллионов рублей каждый); 
с лучшим отделением профилактики (два гранта в размере 
по 2 миллиона рублей); с наибольшим охватом населения 
диспансеризацией (два гранта в размере 5 миллионов каж-
дый); с наибольшим ростом доли прикрепленного населения, 
прошедшего диспансеризацию за год (два гранта в размере 
5 миллионов каждый); с лучшей организацией оказания меди-
цинской помощи в образовательной организации (два гранта 
в размере по 2,5 миллиона).
Средства грантов должны быть использованы поликлиника-
ми-получателями на материальное поощрение медицинского 
персонала.

В этот сезон в столице от клещей об-
работано 1480,4 гектара территории, 
об этом сообщили в Управлении Роспо-
требнадзора по городу Москве.
Необходимые мероприятия проведены 
в 47 городских парках и скверах, в том 
числе в Екатерининском парке, Парке 
Горького, Нескучном саду, парке ис-
кусств «Музеон», на Воробьевых горах, 
в Московском зоопарке, Петровском 
парке, Измайловском парке, в «Коло-
менском», музее-заповеднике «Цари-
цыно», в Этнографической деревне Би-
бирево, парке «Лосиный Остров». Были 
обработаны 12 зон отдыха: Белое озеро, 
Лебедянский пруд, Большой Дворцо-
вый (Кусковский) пруд, Серебряно-Ви-
ноградный пруд в Измайлове.

У Переделкина не будет пробок Лучшие поликлиники поощрятКлещам дали бой

Перед началом летнего 
сезона московский Рос-
потребнадзор проверил 

городские зоны отдыха. Согласно 
данным на 25 мая, в эксплуатацию 
принято шесть зон отдыха, на кото-
рых разрешено купаться, и 23 зоны, 
не приспособленные для купания. 
Как сообщили в пресс-службе сто-
личного управления ведомства, 
в число зон отдыха без купания 
вошли водоемы, расположенные 
в центре Москвы. Это Пионер-
ский, Голицынский и Патриарший 
пруды, а также Пушкинская на-
бережная и Новодевичьи пруды. 
На территории Москвы располо-
жено 11 зон отдыха, где разрешено 
купание, и 48,  где запрещено. 

В Москве продолжится 
проект «Мой школьный 
ресторан» и в предстоя-

щем учебном году. Тематические 
рестораны с оригинальными 
интерьерами и необычным оформ-
лением блюд оборудуют в 20 обра-
зовательных учреждениях. Список 
организаций, в которых рестораны 
появятся в следующем учебном го-
ду, сейчас находится на стадии раз-
работки. При этом столовые офор-
мят по-новому в школе № 2104 
Таганского района и в школе № 627, 
в Замоскворечье. Кстати, яркий ре-
сторан в бразильском стиле уже ра-
ботает в школе № 1259, а столовая 
в школе № 1234 с изображениями 
книжных полок на стенах теперь 
именуется не иначе как «Волшеб-
ная библиотека». 

Красочный забег на дис-
танцию пять километров, 
участники которого рас-

красят себя в цвета радуги, пройдет 
11 июня в «Лужниках». 
Горожанам предстоит бежать через 
разноцветные облака безопасной 
краски.
Финишное время будет засчитано 
только для трех наиболее быстрых 
мужчин и женщин, которым вру-
чат призы и подарки. По традиции 
праздник завершится флешмобом.
Выдавать стартовые пакеты заре-
гистрированным участникам будут 
9 июня с 14:00 до 21:00 и 10 июня — 
с 11:00 до 19:00.
В  этот раз тематический забег от-
мечает свое пятилетие, а вдохнов-
лять участников марафона будут 
ведущая Мария Командная, тенни-
систка Вера Звонарева и телепро-
дюсер Таш Саркисян.

КОРОТКО

НОВОСТИ

Префект ЦАО Влади-
мир Говердовский 
провел традици-
онный субботний 
объезд территории 
и позвал на него кор-
респондента «МЦ».

Мы проинспектировали 
дворовые территории 
Таганского и Басман-

ного районов, а заодно погово-
рили — почему управлению из 
кабинета префект предпочитает 
общение с жителями и личный 
контроль. 

Лицо города
Какие объекты посетит пре-
фект, до последнего держится 
в секрете, делится его зам Олег 
Соболев.  Эффект внезапности 
никто не отменял. Пока едем 
по Садовому кольцу, Владимир 
Говердовский раздает задания: 
— Я давал поручение активнее 
использовать автовышки для 
промывки фасадов, прошу обра-

тить внимание, — а мне поясня-
ет:  — Мы — лицо города. Конеч-
но, сейчас на Садовом кольце, 
набережных, нелегко проехать 
и пройти, в разгаре программа 
«Моя улица», поэтому хочу по-
просить москвичей набраться 
терпения. Уже скоро город отме-
тит день рождения обновленным. 

Обсуждаем варианты
На ул. Земляной Вал, 41, нас уже 
ждут жители вместе с главой 
управы Александром Мишако-
вым и представи-
телями подрядной 
организации. Узнав 
о приезде префекта, 
горожане решили 
задать ему свои во-
просы. Во дворе идет 
благоустройство — 
оборудуют детскую 
и спортивную площадки.  
— А какие материалы исполь-
зуют для покрытия? — сразу 
же после приветствий задает 
вопрос старший по дому Петр 
Вырупаев, — и надо обсудить ва-
рианты газонного ограждения. 

— А, может, заменить металли-
ческие на живую изгородь? — 
предлагает префект.
Однако Петр с этим не согла-
шается. По его мнению, в целях 
безопасности детей лучше оста-
вить металлические огражде-
ния. Владимир Говердовский за-
верил, что окончательное реше-
ние принимают сами жители.
Во время обхода префект об-
ратил внимание на старые де-
ревья во дворе, которые через 
год-два могут рухнуть в плохую 

погоду, и попросил старшего 
по дому провести опрос среди 
жителей, стоит ли заменить 
их на новые. Пока идет благо-
устройство, это реально сде-
лать.  Но на это нужно согласие 
жильцов.

Увидеть и услышать
Вторым объектом в этот день 
стал двор дома № 32. Здесь об-
устраивается футбольное поле. 
— Я и сам заядлый футболист. 
Надеюсь, ребята пригласят ме-
ня сыграть матч-открытие, — 
улыбнулся префект.
У жителей была еще просьба. Ря-
дом расположена территория, 
которую можно использовать 
для парковки. Но она в феде-
ральной собственности, поль-
зоваться ею нельзя, и сейчас это  
пустырь.  Префект дал поруче-
ние решить этот вопрос.  
— Сидя в кабинете можно отве-
тить на много вопросов и при-
нять много решений, но вопло-
щение проектов, идей нужно 
смотреть на месте, поинтересо-
ваться у жителей, нравится ли им 
то, что мы делаем.  Иногда прихо-
дится корректировать какие-то 
моменты  по ходу, — признается 
Владимир Говердовский. 
ИРИНА ЛЬВОВА
okruga@vm.ru

Личный контроль префекта 
и совместный диалог

3 июня 2017 года. Префект ЦАО Владимир Говердовский (в центре) вместе с заместителем Олегом Соболевым (слева), главой управы Таганского района 
Александром Мишаковым (на заднем плане) и старшим по дому Петром Вырупаевым осматривает благоустройство двора на ул. Земляной Вал, 41

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 8–9
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Публикуем список адресов, где расположены развалы. 
■ Басманный район:
Бауманская ул., вл. 47/1 , 33, корп. 2, ул. Земляной Вал, вл. 1  
■ Мещанский район:
Олимпийский пр-т, вл. 24
■ Тверской район:
Новослободская ул., вл. 48
■ Район Хамовники:
ул. Еланского, вл. 2 (около входа в сквер) 
■ Район Якиманка:
ул. Шаболовка, вл. 26–28 
■ Пресненский район:
Шмитовский пр-д., вл. 16, стр. 2–18А, стр. 1, Рочдель-
ская ул. 15, Тишинская пл., вл. 6, Грузинский пер., 15/18
■ Район Арбат:
Проточный пер., вл. 11 
■ Таганский район:
1-я Дубровская ул., вл. 1–3

20 мая в Центре помощи семье и детям «Красносельский» про-
шло окружное родительское собрание замещающих семей 
(опекунов, попечителей, приемных родителей) «Мы активны, 
профессиональны и ответственны за других!» Обсуждались 
вопросы получения детьми качественного и доступного об-
разования в учебных организациях округа, прохождения госу-
дарственной итоговой аттестации, вариативность программ 
обучения для разных категорий детей, организации летнего 
отдыха в рамках программы «Московская смена» и другие. 
По окончании основной программы работали консультатив-
ные площадки, на которых замещающие родители смогли 
задать интересующие вопросы специалистам различных орга-
низаций и ведомств. Специалистами городского центра содей-
ствия по семейному воспитанию проведено анкетирование 
замещающих родителей. По его результатам будет определена 
периодичность проведения родительских собраний в дальней-
шем, а также обозначен перечень острых вопросов, требую-
щих рассмотрения.

«Стена Папанина» будет восстановлена 
в ближайшее время. Об этом рассказала 
советник министра природных ресур-
сов и экологии России Юлия Кирюхина. 
Граффити-рисунок «Стена Папанина» 
на улице Сретенке, 5, был открыт около 
двух недель назад ко Дню полярника, 
но в минувшие выходные подвергся на-
падению вандалов. 
Как пояснил автор рисунка Иван Панте-
леев, на стене нанесли разметку для на-
писания другого граффити. Но худож-
ник готов восстановить первоначаль-
ный вид «Стены Папанина». Городские 
граффити, посвященные героическому 
дрейфу станции «Северный Полюс-1» 
открыли 18 мая в рамках проекта «Арк-
тика на улицах города». 

Стартовал клубничный сезонРодители прошли анкетированиеГраффити вернется

ВАЖНО ЗНАТЬ

НОВОСТИ

В редакцию обрати-
лись жильцы домов 
№ 67–69 по улице 
Новослободской: не-
сколько лет назад у них 
во дворе проложили 
временную трубу с го-
рячей водой, но так 
и не убрали. Ревизор 
«МЦ» отправился раз-
бираться в ситуации.

Во дворе жилых домов уже 
четвертый год прямо над 
асфальтом проходит тру-

ба с горячей водой. Использует 
трубу филиал № 9 МОЭК. 
— Я посылал запрос в эту орга-
низацию, — рассказывает жи-
тель Владимир Звонарев. — От-
вет такой: труба бесхозная, не-
давно ее временно закрепили за 
ними, и они ждут постоянного 
закрепления, чтобы решить во-
прос о ее переносе. Но решение 
может растянуться на годы...
Труба мешает и проезду автомо-
билей. У них остался один выезд 
на улицу по узкой дорожке, по-
этому постоянно возникают за-
торы. 
— Поглядите, труба проходит 
около того гаража, — подключа-
ется к разговору Наталья Ивле-
ва. — Я познакомилась с его хо-
зяином, он не может полноценно 
пользоваться гаражом, так как 
двери не открываются до конца. 
Нет возможности ставить маши-
ну, а это уже нарушение прав. На 
гараж есть все документы. 
Идем вдоль трубы, которая 
тянется в соседний двор дома 
№ 71. Там она уходит в колодец, 
из которого идет пар. Впечатле-
ние, что здесь бьет из земли ис-
точник горячей воды. Пара — 
видимо-невидимо. 
— Безобразие, — почти в один 
голос восклицают возмущенные 
жители домов Новослободской 
улицы, — мы за эту самую воду 

Труба с горячей 
водой лишила 
жителей покоя

Сервис «Личный кабинет» на пор-
тале Росреестра rosreestr.ru позво-
ляет пользователю (физическому 
или юридическому лицу), имеющему 
объекты недвижимого имущества, 
получать услуги более удобным спо-
собом — в электронном виде.
■ Проверять информацию о принад-
лежащих ему объектах недвижимости 
(кадастровый номер, адрес, площадь, 
кадастровая стоимость, сведения 
о правах, сведения об ограничениях/
обременениях прав). 
■ Проверять расположение объекта, 
принадлежащего правообладателю, 
на публичной кадастровой карте. 
■ Отслеживать статус исполнения го-
сударственных услуг в случае подачи 
заявления через личный кабинет.
■ Записываться на прием в офисы при-
ема-выдачи документов органа реги-
страции прав (lk.rosreestr.ru/#/offices ).
■ Осуществлять подготовку схемы рас-
положения земельного участка (СРЗУ) 
на кадастровом плане территории 
в форме электронного документа 
(lk.rosreestr.ru/#/landlocation).  
■  Вносить плату за использование 
сервисами «Подготовка схемы распо-
ложения земельного участка» и (или) 
«Предоставление сведений ЕГРН» 
в разделе «Мой баланс».
■ Получать уведомления о ходе ис-
полнения госуслуг, об осуществлении 
предварительной записи на прием, 
о поступлении оплаты за использова-
ние сервисов «Подготовка схемы рас-
положения земельного участка» и (или) 
«Предоставление сведений ЕГРН» 
в разделе «Мой баланс»; 
■ Управлять способами получения уве-
домлений в разделе «Настройки».
Также на сайте Росреестра можно по-
дать заявление на регистрацию прав, 
кадастровый учет, запросить актуаль-
ные сведения из ЕГРН и получить ин-
формацию о ходе оказания услуги.
Для работы в личном кабинете не-
обходимо зарегистрироваться на Еди-
ном портале государственных услуг 
gosuslugi.ru.

ЕЛЕНА БЕЛАЯ
замдиректора филиала 
ФГБУ «Федеральная 
кадастровая палата 
Росреестра» по Москве

Филиал ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Москве (Кадастровая палата 
по Москве) развивает бесконтактные 
технологии при получении госуслуг 
Росреестра.

платим деньги из своих же кар-
манов.
Адвокат, к которому обраща-
лись жители, посоветовал на-
писать заявление в прокуратуру 
с жалобой на  нарушение прав 
граждан. Но сразу предупредил: 
надо быть готовым к тому, что 
подобные конфликты длятся го-
дами. Однако обращения в раз-

ные инстанции могут иметь 
более быстрое действие. 
Помочь жителям вызвался 
глава муниципального округа 
Тверской Павел Малышев.
— Проблема с трубой дей-
ствительно давняя, — говорит 
он. — Мне приходилось вы-
ходить по жалобе на встречу 
с предыдущим главой управы, 

который обещал решить во-
прос, но не успел, ушел в отстав-
ку. И дело постепенно заглохло. 
Но теперь я возьму эту  ситуа-
цию на особый контроль. Я уже 
подготовил и направил запрос 
в префектуру Центрального ад-
министративного округа, что-
бы ускорить принятие решения 
по трубе во дворах домов № 67–
69 и № 71 по Новослободской 
улице. На ближайшей встре-
че с префектом Владимиром 
Говердовским я обязательно 
подниму этот вопрос, — заве-
рил Павел Малышев.
«МЦ» будет следить за развити-
ем ситуации.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

К ВАМ ЕДЕТ РЕВИЗОР 
Присылайте ваши жалобы 

на электронный адрес okruga@vm.ru 
для нашей постоянной рубрики.

Мы обязательно приедем 
и разберемся!

31 мая 2017 года. Глава 
муниципального округа Тверской 
Павел Малышев (1) осматривает 
бесхозную трубу, проходящую 
во дворах домов № 67–69 и 71 
по улице Новослободской (2)

1

2

ЖУТКИЕ ГЕЙЗЕРЫ
Бьющие из-под земли клубы пара созда-
ют безобразное впечатление. Проходить 
рядом крайне неприятно. Дополняет 
картину запах из колодца.

ПЕРЕПРЫГНУТЬ 
ИЛИ ОБОЙТИ?
Злополучная труба 
расположилась 
таким образом, что 
жителям каждый 
день приходится 
самим себе отвечать 
на бесконечный во-
прос: перепрыгнуть 
ее или обойти?

ГРЯЗЬ И МУСОР
Обмотка, которая 
быстро разрушается 
из-за бесконечных 
аварийных ситуа-
ций,  висит на трубе 
и ограде жуткими 
грязными клочьями, 
не добавляя комфор-
та двору.
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31 мая в школе № 480 прошла 
акция «Безопасные каникулы». 
Ученикам напомнили Правила 
дорожного движения. Инструк-
таж проводили не только поли-
цейские, но и байкеры. 

— Мы решили привлечь внима-
ние детей к проблеме безопас-
ности на дорогах и выбрали 
новый формат общения, — ска-
зала директор школы Светлана 
Бондарева. 
В этот раз правила использова-
ния самоката, велосипеда, скей-
та объяснили детям байкеры. 

— Мы показали экипировку мо-
тоциклистов, рассказали, зачем 
на подошве мотобот нужны зуб-
цы, чем полезна нашейная под-
кладка на куртке и как правиль-
но подобрать шлем, — говорит  
байкер Роман Касянчук.
Если в будущем ребята выберут 
для своего передвижения байк, 
то им это очень пригодится, счи-
тает Роман. 
Кроме того, дети с удовольстви-
ем оценили удобство сиденья 
и маневренность руля байка.
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

6 июня досуговый центр «Шанс» про-
вел мастер-класс по гимнастике цигун 
для пожилых людей и ветеранов войны.

Гимнастика цигун — это искусство в ки-
тайской культуре, которое объединяет 
физическое и духовное здоровье. Учи-
тывая категорию гостей, преподаватели 
сбалансировали комплекс упражнений 
так, чтобы размялись все группы мышц. 
А еще рассказали, как лучше всего жите-
лям мегаполиса справляться с психоло-
гическим напряжением и усталостью.
— В центре социального обслуживания 
и в досуговых клубах района для людей 
старшего возраста мы проводим спор-
тивные занятия, встречи с психологами, 
открываем кружки по вышиванию или 
танцам, — рассказала  председатель со-
вета ветеранов Пресненского района Еле-
на Денисова. — Так они проводят время 
с пользой и чувствуют себя молодыми.
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

Сохранить здоровье 
поможет цигун

Правилам поведения на дороге 
детей научили байкеры

Раз, два, три — на разминку выходи

1 июня для детей свои двери распахнул 
музей «Русские валенки». Для юных го-
стей провели экскурсию и вручили суве-
ниры из войлока.

Во время экскурсии дети узнали, почему 
именно эта обувь стала традиционной 
в России, в чем особенности ручного 
и машинного валяния и какие этапы 
проходит волокно до того, как станет ва-
ленком. 
Разнообразие экспонатов широко — они 
отличаются по цвету, по тех-
нике исполнения, еще — 
узором и формой.
— Ребята сделали вален-
ки своими руками, по-
знакомились с процессом 
валяния, — рассказал со-
трудник музея Денис 
Давыдов. — Им бы-
ло интересно!
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

Валенки, валенки, 
не подшиты стареньки

6 июня в библиотеке-читальне имени 
И. Тургенева открылась выставка иллю-
страций Сергея Любаева к роману Юрия 
Тынянова «Пушкин».

Роман, насыщенный фактологической 
точностью, увы, не окончен. Изобра-
зительный ряд строится как на отвле-
ченных иллюстрациях, так и на сохра-
няющих историческую подлинность. 
Открытие выставки приурочено к двум 
датам в жизни русского поэта и его ис-
следователя  — 200-летию со дня окон-
чания Пушкиным лицея и 80-летию со 
дня написания романа Тыняновым. Ху-
дожник Сергей Любаев, вдохновившись 
«Пушкиным», изобразил в своих карти-
нах людские дрязги, суету вокруг поэта 
и показал его жизнелюбие, острословие, 
курьезы. Большинство картин выполне-
ны в карандашной технике.
АНАСТАСИЯ КИРИЛЮК
okruga@mail.ru

Жизнелюбие поэта 
показали рисунки

31 мая 2017 года. Байкеры рассказали о правилах поведения на дороге 
ученикам школы № 480

Врачи в один голос твердят — 
каждое утро необходимо вы-
пивать стакан воды и делать за-
рядку. И если на первое у многих 
времени хватает, то гимнастику 
в начале дня делают далеко 
не все. Москвичка Вероника 
Епифанова с 1 июня решила эту 
полезное занятие сделать тра-
дицией в своем дворе.

На спортивной площадке 
около дома № 8 в Банном 
переулке звучит динамич-

ная музыка — девушка начала 
первое занятие. На тренировку 
вышли и семьи с детьми, и люди 
старшего возраста. Не так давно 
Вероника стала мамой и сейчас 

ведет домашнее хозяйство. Но 
про свою спортивную подготов-
ку все же не забывает.
— Я начала заниматься спортом 
благодаря мужу, который давно 
ходит в тренажерный зал, — 
гов орит Верони-
ка. — Среди наших 
соседей спортивных 
людей ма ло.  По-
нимаю, что не каж-
дому нужен спорт 
профессиональный, 
но вот разминка по 
утрам — по силам 
каждому.
Вероника достает тетрадь и по-
казывает план занятия — сна-
чала гимнастика для шеи, затем 

рук, туловища и ног.  Изюминка 
тренировки — в дыхательной 
гимнастике, которую девушка 
делает впервые. По ее мнению, 
развивать органы дыхания не 
менее важно, чем мышцы.

— Упражнения мне помог со-
ставить тренер районного досу-
гового клуба. Я каждое занятие 
буду менять их, искать новые 

и разрабатывать свои. Хочу по-
пробовать включить элементы 
йоги, — сказала Вероника.
В планах у девушки — прово-
дить зарядку по утрам несколь-
ко раз в неделю, готовить от-
дельные упражнения для детей, 
для молодых мам и пожилых 
людей. 
— Самое главное, чтобы сосе-
дям нравилось и они с удоволь-
ствием ходили. Очень хочется, 
чтобы когда-нибудь к нам под-
ключились ближние дворы или 
весь район! Пусть это станет 
доброй традицией, — сказала 
Вероника.
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

1 июня 2017 года. Москвичка Вероника Епифанова (слева) с детства приучает дочь Веру (справа) к спорту и здоровому образу жизни. Во время зарядки они 
вместе выполнили упражнение на координацию движений  — пробежали с мячом на бадминтонной ракетке

КРАСНОСЕЛЬСКИЙ

ПРЕСНЕНСКИЙ

МЕЩАНСКИЙ

ТАГАНСКИЙ

ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

И НА ТАГАНКЕ, И НА АРБАТЕ ПЕРЕКЛИЧКА 
НОВОСТЕЙ 
ДЕСЯТИ РАЙОНОВ 
ОКРУГА 
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Интересные события 

Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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Совместная команда воспи-
танников центра «Авиацмит» 
и учащихся школы № 354 при-
мет участие в отборочном эта-
пе Всероссийского конкурса 
по робототехнике. Он пройдет 
с 6 по 11 июня.  

Столицу на первенстве пред-
ставят именно эти ребята, так 
как весной они стали победи-
телями Московской команд-
ной олимпиады по робото-
технике.
— Наши мальчики выдви-
гают свой новый проект. Он 
представляет модульные до-
ма, в которых можно переме-
щать стены и перестраивать 
внутренние помещения. Сей-
час они сделаны из деталей 
конструктора. Но, кто знает, 
может, уже в недалеком буду-
щем такие разработки можно 
будет воплотить в жизнь, — 
рассказала Вероника Бон-
дарь, одна из руководителей 
коллектива. 
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

В танцевальном зале досуго-
вого центра «На Вадковском» 
юные танцовщицы под строгий 
голос преподавателя репети-
руют движения. Хореографи-
ческая студия «Синяя птица» 
готовится покорить Чехию.

Международный конкурс «Кра-
ски Праги» пройдет с 18 по 24 
июня. Руководитель ансамбля 
Юлия Рязанова работает с каж-
дой воспитанницей, чтобы ото-
брать для выступления лучших.
— В коллективе занимаются 
около 150 детей, — говорит 
Юлия. — В Прагу поедут 45 че-
ловек, в основном из старшей 
группы.
Девочки стараются — сле-
дят за движением своих рук, 
правильной постановкой ног 
и осанкой. 
За 10 лет работы достижений 
у «Синей птицы» немало — по-
беды и Гран-при в различных 
городских и международных 
конкурсах. Но впереди их ждет 
серьезная высота. 
— Этот танцевальный коллек-
тив — наша гордость, — расска-
зывает директор центра Юлия 

Лившиц. — Мы внимательно 
относимся и к детям, и к тем 
условиям, в которых они зани-
маются. Поэтому надеемся на 
победу!
Юлию Лившиц поддержала 
директор парка «Новослобод-
ский» Людмила Наркунене.

— Дети и вправду здесь очень 
талантливые, и наш парк часто 
предоставляет площадку для 
проводимых  центром меро-
приятий. Пусть возвращаются 
с победой!
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

Во дворе домов 4, 6,  8 и 10 
в Новодевичьем проезде вос-
становили разметку парковок. 
С такой просьбой к властям 
обратились жильцы.

Два года назад здесь провели 
ремонт придомовой терри-
тории — положили новый 
асфальт, поменяли бордюры 
и ограждения, высадили дере-
вья. Но после всех работ раз-
метка автостоянок была уте-
ряна. Жители  обратились в ад-
министрацию района с прось-
бой исправить ситуацию.
— Среди жильцов наших 
домов много автомобили-
стов, — рассказывает мест-
ный житель, активист Ми-
хаил Макшанцев. — Чтобы 
освободить парковку от по-
сторонних,  мы установили  
шлагбаум, потом —  восста-
новили разметку. Это помог-
ло грамотно распределить 
парковочное пространство 
между жителями домов.
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

Разметка 
вернулась 
на место

Что нам стоит 
дом построить

На далекий берег за победой. Детский танцевальный 
коллектив настроен покорить новую высоту

2 июня жители Якиманки привели в поря-
док мемориальную доску, посвященную 
формированию 1-й дивизии народного 
ополчения Ленинского района во время 
Великой Отечественной войны. 

Доска расположена на фасаде здания Мо-
сковского горного института на Ленин-
ском проспекте. Ее установили весной 
1967 года.  Чтобы доска не страдала от 
внешних воздействий, ее регулярно мо-
ют и проводят частичную реставрацию.
— Мы ее укрепили, потому что из-за по-
годы она немного расшаталась, —  рас-
сказал депутат Совета депутатов муни-
ципального округа Якиманка Геннадий 
Вовкивский. — Спасибо за дружную по-
мощь студентам  вуза, жителям ближних 
домов. Многие взяли с собой детей, чтобы 
они учились уважать героев войны.
По словам Геннадия Вовкивского, если 
необходимые работы проводить регуляр-
но, то капитальной реставрации доски не 
потребуется еще долго.
— Эта мемориальная доска — связь с бо-
гатым прошлым нашего народа, его до-
стижениями. И главная цель сегодня со-
стоит в том, чтобы сохранить и передать 
эту память будущим поколениям, — счи-
тает Вовкивский.
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

Памятную доску 
укрепили и обновили

 30 мая — День пожарной ох-
раны России. С профессиональ-
ным праздником сотрудников 
33-й пожарно-спасательной ча-
сти пришли поздравить ученики 
гимназии № 1520.

Около здания части слыш-
ны звонкие детские голо-
са — школьники повторя-

ют стихи, которые они выучили, 
чтобы поздравить огнеборцев. 
Как и положено гостям, ребята 
пришли с праздничным тортом. 
А чтобы поздравление стало 
еще теплее, на площадке, у вхо-
да в пожарную часть, цветными 
мелками дети написали: «Спа-
сибо!», «Берегите себя» и «Пусть 
все будет хорошо!». Поздравить 
сотрудников МЧС  пришел и ко-
ординатор проекта «Безопасная 
столица» по району Арбат Юрий 
Егоров. 
— Нашим ребятам — спокой-
ных трудовых будней, — поже-
лал Егоров. — И, конечно же, 
благополучия в семьях. 
По словам сотрудников, спра-
виться с трудностями службы 
помогает слаженность коллек-
тива и опыт.
— Главное в нашей профес-
сии — уметь думать. Одной сме-
лостью стихию не возмешь. Да 
и техника нужна хорошая, без 

нее сегодня — никак, — говорит 
сотрудник 33-й пожарно-спаса-
тельной части Максим Белый.
В продолжение праздника спа-
сатели  рассказали и показали 
детям, как работает пожарная 
машина, как с ее помощью ту-

шат огонь. Ребята узнали, где 
находится пенообразователь, 
из чего состоит костюм пожар-
ного и сколько воды вмещает 
цистерна.
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

Пожарных поздравили с праздником дети
БАСМАННЫЙ

ХАМОВНИКИ

АРБАТ

ЯКИМАНКА

ЧЕМ БОЛЬШЕ БУДЕТ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫМ ИНТЕРЕСНА МОСКВА, ЕЕ 
ИСТОРИЯ, АРХИТЕКТУРА, ТЕМ ЭФФЕКТИВНЕЕ У НАС БУДУТ РЕШАТЬСЯ 
ПРОБЛЕМЫ СОХРАНЕНИЯ ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ
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ЦИФРА

команд из школ и до-
суговых центров города 
приняли участие в Мо-
сковской  олимпиаде 
по робототехнике. Ребят 
наградили в 10 номина-
циях.

ТВЕРСКОЙ

31 мая 2017 года. Участница коллектива Ульяна Пислегина репетирует вальс

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ, руководитель Департамента культурного наследия Москвы

Профессиональная пожарная охрана 
появилась в Москве 31 мая 1804 года 
по указу императора Александра I. 
Тогда в столице в основном строились 
древянные дома. К концу прошлого 
века пожарные части оснастили со-
временным оборудованием, которым 
пользуются по сей день — это автона-
сосы, автоцистерны и машины.

НА ЗАМЕТКУ
30 мая 2017 года. Пожарный Михаил Соболев (в форме ) показывает Юрию 
Егорову, Софье Петровской (слева) и Кате Чечериной (справа) устройство 
пожарной машины
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Мы занимаемся обустройством улиц, площадей, 
парков — достаточно масштабных территорий 
в городе. Но по-прежнему должны уделять внима-
ние не только большим и значимым, но и локаль-
ным объектам — московским дворам. За послед-
ние годы реконструировали и отремонтировали 
свыше 22 тысяч дворов. Речь идет о создании дет-
ских, спортивных площадок, парковочного про-
странства и озеленении. Важно, чтобы эта работа 
не затихала, продолжалась на системном уровне.

В Таганском районе по адре-
су: ул. Земляной Вал, 41, уже 
скоро появится детская пло-
щадка, которая наверняка 
станет местной достоприме-
чательностью, и на нее потя-
нутся родители с детишками 
из соседних дворов. А как же 
иначе? Здесь будут обустрое-
ны три игровые зоны, рассчи-
танные на разные возрастные 
категории, что позволит детям 
интереснее проводить время. 
При этом такое решение сде-
лает прогулки более безопас-
ными — старшие ребята более 

активны, а их игры более 
сложны. Малышня не будет 
крутиться у них под ногами, 
занятая в своей зоне. 
Игры на этой площадке ста-
нут еще и полезными — бла-
годаря имитации дорожек 
и пешеходных переходов. 
Родители смогут объяснить 
Правила дорожного движе-
ния на конкретных примерах, 
превратив это все в игру. 
Территорию площадки огоро-
дят забором высотой 2,5 ме-
тра, а по периметру обустроят 
цветники с многолетними 

растениями, высадят 350 ку-
старников. 
Чтобы дети не забегали на га-
зоны, их обнесут железной 
изгородью высотой 70 санти-
метров — так решили сами 
жители.
В рамках благоустройства 
дворовой территории поду-
мали и о любителях домаш-
них животных. Неподалеку 
решено организовать пло-
щадку для выгула животных.
Ну а чтобы и автолюбители 
не обижались, во дворе будет 
оборудована парковка.

В Басманном районе по адре-
су: ул. Земляной Вал, 32, 
появится настоящий спор-
тивный городок, центром 
которого станет современное 
футбольное поле. 
Инициаторами появления 
тут такого объекта выступи-
ли местные жители, у кото-
рых есть даже своя дворовая 
команда. А вот условий 
для комфортных занятий 

спортом не было. Теперь 
для этого созданы все 

условия. При про-
ектировании 

размеры 
поля 

специально были увеличе-
ны — 33 × 40 мет ров. 
И это при учете того, 
что стандарт для поля во дво-
ре — 20 × 40 метров. 
Подумали и об отведении 
влаги с поля — все-таки пло-
щадка открытая. Для этого 
под искусственной травой 
(покрытие имеет специаль-
ную «дышащую» структуру) 
будет создана так называе-
мая подушка из разного вида 
щебня, в том числе гранит-
ного, и песка. Дренаж будет 
идти в водосток.
Комфортно будет и болельщи-
кам — для них здесь построят 
две трибуны в три яруса. 

Каждая из трибун рассчитана 
на 15 мест. Трибуны будут за-
щищены от солнца и дождя 
навесом. Всего же вместе со 
стоячими местами стадион 
сможет принять 450 человек, 
что, согласитесь, немало.
Волноваться о том, что фут-
больные матчи помешают 
отдыху домоседов, не стоит: 
стадион находится на неко-
тором отдалении от жилых 
домов.
К слову, для тех, кто захочет 
заняться спортом, рядом 
с сектором для болельщиков 
разместят уличные тренаже-
ры и турники — под навесом 
от дождя, на все случаи жизни.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
мэр Москвы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Правила дорожного движения
учат на детской площадке 
В Центральном округе полным ходом идет благоустройство дворовых территорий, чтобы жи-
тели могли отдыхать в непосредственной близости от своих домов. Такой подход должен по-
нравиться как взрослым москвичам, так и самым маленьким, ведь теперь во дворах появятся 
настоящие игровые и спортивные комплексы.

Игры станут интересными и полезными

Футбольное поле примет дворовые чемпионаты

ЧЬ

В 2016 году на территории Центрального ад-
министративного округа выполнены работы 
по благоустройству 474 дворовых и озелененных 
территорий. В 2017 году запланированы работы 
в 294 дворах.
В рамках комплексного благоустройства выпол-
няются работы по замене и устройству новых мачт 
освещения, устройству дорожно-тропиночной 
сети, ремонту и созданию детских, спортивных 
площадок, включая также устройство резинового 
покрытия, замену малых архитектурных форм, 
ремонт покрытий на проездах, тротуарах, замену 
газона.

ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ
префект ЦАО

ПРЯМАЯ РЕЧЬЬ

2,6
ТЫСЯЧИ КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ РУЛОННОГО ГАЗО
НА УЛОЖАТ ПРИ БЛАГО
УСТРОЙСТВЕ ДВОРОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ ПО ДВУМ 
АДРЕСАМ.
Также планируется ис-
пользовать 377 квадрат-
ных метров бортового 
камня для обустройства 
оснований детских 
и спортивных площадок. 

Петр Шлипс
житель дома № 32 по ул. Земляной Вал

Хотя благоустройство нашего двора 
еще не закончено, могу сказать, что 
тот проект, который будет реализован, 
очень радует нас. Дети смогут про-
водить время на благоустроенных 

детской и спортивной 
площадках. Сейчас  закан-
чивается установка нового 
бордюрного камня. Работы 

проводят быстро, мусор убирают опе-
ративно. Дерево, упавшее во время не-
давнего урагана, ничего не повредило 
и было вывезено со двора в тот же день. 
Думаю, двор наш будет выглядеть до-
стойно, и мы, жители, рады такому пре-
ображению. 

Галина Вахтинская
жительница дома № 41 по ул. Земляной Вал

У нас во дворе проводят благоустрой-
ство — будет приятно и удобно  взрос-
лым  и детям. Хоть территория очень 
маленькая,  у нас появятся детская 
и спортивная площадки. Уже улуч-

шено освещение двора,  
установлены скамейки. 
На спортивную площадку, 
думаю, потянутся ребята 

постарше — позаниматься на снаря-
дах, тренажерах. На обеих площадках 
уже положили современное резиновое 
покрытие для безопасности. Возле пя-
того подъезда теперь  есть цветочная 
клумба, небольшая, два на полтора 
метра, но очень украшает двор. 

Юрий Перфилов
житель дома № 32 по ул. Земляной Вал

Мне очень нравятся те изменения, ко-
торые происходят сейчас у нас во дворе. 
Футбольный стадион здесь давно был 
необходим, у нас хорошая дворовая 
команда, и просто замечательно, что 

власти нас услышали. Теперь 
у детей появится реальная 
возможность пробовать себя 
в любимом спорте, да и взрос-

лым активный отдых пойдет на пользу. 
Очень поддерживаю идею с уличными 
тренажерами — можно размяться 
на свежем воздухе. И от дома близко, 
и время проводишь с пользой. Так что 
после окончания работ у нас здесь по-
явится настоящий спортивный городок.

МНЕНИЯ

Подготовили АЛЛА ГРИБИНЮК (текст), СВЕТЛАНА ВАСИЛЕВИЧ (графика).
Представленная графика — всего лишь макет, который в реальности может отличаться.

520
ПОГОННЫХ МЕТРОВ ГА
ЗОННЫХ ОГРАЖДЕНИЙ 
ВЫСОТОЙ 70 САНТИМЕТРОВ 
УСТАНОВЯТ ПРИ БЛАГО
УСТРОЙСТВЕ ДВУХ ДВОРОВ.
Почти 200 метров ограж-
дений высотой 120 сан-
тиметров будут установ-
лены при обустройстве 
детской площадки и тер-
ритории для занятий 
воркаутом.

32

41

Сегодня мы расскажем 
о том, какие уникаль-
ные объекты уже этим 

летом появятся в Централь-
ном административном окру-
ге — в Таганском и Басманном 
районах.
Так, в Басманном районе будет 
обустроено футбольное поле, на 
котором местная ко-
манда сможет про-
водить настоящие 
матчи, приглашая 
спортсменов из дру-
гих районов и окру-
гов столицы. 
А в Таганском райо-
не сейчас строится 
необычная детская площадка, 
на которой будут целых три 
игровые зоны. 
Оба эти объекта благоустраива-
ются по просьбе местных жите-
лей — именно они выступили 
с такой инициативой. 

Б е з у с л о в н о , 
п е р е д  н а ч а л о м 
работ и для составле-
ния плана благоус трой-
ства был проведен опрос мест-
ных жителей, которые предла-
гали свои идеи. Все пожелания 
были учтены при создании 
проектов.

К слову, начиная с этого номера 
газета «Москва Центр»  будет 
рассказывать и о других объек-
тах нашего округа, на которых 
сейчас идут работы по благо-
устройству. Следите за инфор-
мацией.

Проекты благоустройства
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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Игровая зона 2 
В центре площадки 
расположится игровая 
зона для детей среднего 
возраста. Здесь предусмо-
трены секции в несколько 
ярусов, чтобы дети могли 
освоить динамичные игры.

Дорожки
Дорожки пройдут  по периметру детской пло-
щадки и соединят игровые зоны. Выполнены они 
будут из бетонной плитки. Чтобы дети быстрее из-
учали Правила дорожного движения, оформлены 
пешеходные переходы и разметка движения.

Игровая зона 3
Третья игровая зона 
предназначена для де-
тей старшего возраста. 
Это будет комплекс 
лабиринтов и спор-
тивных сооружений, 
требующих высокой 
активности и команд-
ной игры.

Удобное покрытие
Пространство игровой площадки будет покрыто зеленым рулонным 
газоном. Он удобен в эксплуатации и служит хорошим амортизатором 
при падении, что меньше травмирует детей. 

Безопасные 
качели
По всей площадке 
предусмотрены 
участки для различ-
ных качелей.

Игровая зона 1
Площадка для детей младшего возрас-
та, состоящая из двух беседок, арочных 
ворот и песочницы. 

Трибуны
Будут установлены 2 трибуны, в 3 
яруса, по 15 мест каждая, с защитой 
от солнца и дождя. Максимальное 
количество болельщиков — 450.

Раздевалка
Здание стадионной раздевалки будет 
стилизовано тоже под футбольную 
тематику. Оно приспособлено для двух 
команд и оформлено ярким масштаб-
ным граффити.

Покрытие
Покрытие на поле запланировано из искус-
ственной травы 4-го поколения. Такое решение 
принято для того, чтобы газон мог выдержать 
все предстоящие соревнования. Такой вариант 
выбрали по просьбе местных спортсменов. 

Информационный 
стенд
С торца стадиона рас-
положится информаци-
онный стенд, где будет 
размещаться расписа-
ние матчей.

Размеры поля
Поле имеет увеличенные раз-
меры — 33 × 40 метров, при 
стандарте 20 × 40 метров.

Освещение
Футбольное поле 
освещают два фонаря. 
В ближайшей перспек-
тиве добавят еще два 
в каждый угол. Благо-
даря современным 
технологиям — фонари 
светодиодные — они 
будут ярко освещать 
всю игровую зону 
во время матчей и тре-
нировок.

Уличные тренажеры
Рядом с сектором для болель-
щиков разместят уличные трена-
жеры для желающих сохранять 
спортивную форму.

Ограждение
Ограждение многослой-
ное. Первое — забор 
из металла высотой 
4 метра. Дальше — 
1,5-метровая загради-
тельная сетка. И тре-
тье — стенка из стекло-
волокна, чтобы игроки 
не ударялись о металл 
во время матча.
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10 ОСТРАЯ ТЕМА

Жильцы общежитий 
Трехгорной ману-
фактуры празднуют 
первую победу — в за-
старелой проблеме 
наметился просвет.

Более 400 человек объеди-
нены общей радостью: 
впереди новое судебное 

заседание. Вроде странный 
повод для взаимных поздрав-
лений.  Но не все так просто. 
Жильцы отстаивают свои права 
на жилплощадь, в которой они 
живут, уже  не один десяток лет.

Обездоленные рабочие
Трехгорная мануфактура в кон-
це XIX века славилась заботли-
вым отношением к рабочим. 
Стены общежитий на Трехгор-
ном Валу более ста лет давали 
кров работающим на предпри-
ятии людям. В лихие 90-е, во 
время приватизации, бывшие 
государственные общежития 
оказались в распоряжении 
собственника предприятия. За 
двадцать с лишним лет ремонта 
здесь не проводилось. Строения 
разрушаются, а возможность 
управлять этим фондом  не мо-
гут поделить между собой го-
род и заводская управляющая 
компания. Разобраться во всем 
решили в суде. За полтора года 
мытарств — именно так описы-
вают свои похождения жиль-
цы — наконец-то удалось до-
биться справедливого решения.
Арбитраж обязал ОАО «Трех-
горная мануфактура» передать 
представителям ГБУ «Жилищ-
ник» Пресненского района 
техническую документацию 
на многоквартирные дома. 
В перечне — техпаспорта, ко-
пии документов каждого про-
живающего, акты технического 
состояния дома, всевозможные 
выписки и планы. Список вы-
шел длинным, на три листа.  
Но именно решение о передаче 
этих сведений «Жилищнику» 
способно вывести ситуацию 
из тупика: жители не имеют 
полноценной прописки в па-
спортах, права их подтвержда-
ет только штамп о регистрации 
в одном из трех домов на Трех-
горном Валу. Нет у жильцов 
ни номера квартиры, ни дого-
воров соцнайма. А значит, нет 
и права распоряжаться этим 
имуществом. Новое заседание 
должно поставить точку в этом 
вопросе.
Юристы предвещают его успеш-
ный исход. Арбитражный суд 
Московского округа уже поддер-
жал государственное бюджет-
ное учреждение «Жилищник» 
Пресненского района и отме-
нил решения предыдущих ин-

Судьбу трех домов решил судСпрашивайте — 
ответим
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Жительница общежития Валентина 
Григорьева показывает заявление 
на заключение договора соцнайма. 
Она живет здесь более 30 лет, но рас-
поряжаться квартирой не может

КУХНЯ 
Вот так выглядит это помещение, которое должно 
быть самым уютным. Жительница квартиры в доме 
14, строение 3, Светлана Колыбельникова жалуется, 
что на ветхих стенах не держится краска.

А это то, что жители 
общежития привыкли 
прятать за занавесками 
и шкафами — труба 
на кухне. Из-за повы-
шенной влажности 
и сырости здесь разви-
вается грибок и образо-
вывается плесень.

станций, согласно которым три 
дома могли бы управляться ОАО 
«Трехгорная мануфактура».

Без права на ремонт
Жильцы утверждают: «Трехгор-
ная мануфактура» довела дома 
до разрухи, ремонт в них не про-
изводился на протяжении 25 
лет, лифты не работают 20 лет. 
И за это безобразие начислялись 
необоснованно завышенные 
коммунальные платежи.
— Нам могли прийти платежки 
на 30 тысяч рублей за трехком-
натную квартиру, в которой жи-
вет несколько семей, — говорит 
один из жителей общежития 
Сергей. — А за 13 «квадратов» 
люди платят свыше пяти тысяч 
рублей. В нежилых помещениях 
проживают чужие люди, управ-
ляющая компания пытается 
организовывать хостелы. Это 
только часть тех нарушений, 
которые мы терпели и которые 
в течение нескольких лет  не 
пресекались.
Протестовали жители долго, 
выходили с пикетами на улицу, 
обращались во властные ин-

станции. В ответ на это управля-
ющая компания препятствова-
ла в установке индивидуальных 
приборов учета воды и электро-
энергии.
— Систематически нам угрожа-
ли, пытались выжить из домов, 
запугивали, — говорит житель-
ница общежития Валентина 
Григорьева. — Но это наши 
квадратные метры, и мы за них 
будем бороться!

Борьба продолжается
Надежда жильцов — суд первой 
инстанции, куда дело вернулось 

на пересмотр. Многие собира-
ются прийти на заседание.
— После передачи жилфонда 
городу мы получим документы 
соцнайма, сможем приватизи-
ровать жилье,  при необходимо-
сти — добьемся расселения, — 
уверенно продолжает женщина.
Как пояснил юрисконсульт «Жи-
лищника» Пресненского района 
Михаил Хомяков, предыдущие 
решения суда теперь аннулиру-
ются.
— Суду предстоит изучить до-
полнительные материалы, 
чтобы вынести новое решение. 
Самая сложная инстанция — 
Арбитражный суд — уже прой-
дена, — сказал он.
Хомяков предположил, что ОАО 
«Трехгорная мануфактура» по-
пробует обжаловать последую-
щие решения.
Однако новым рассмотрением 
дела жителей не напугать. Они 
готовы и дальше отстаивать 
свои права на жилье.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@okruga.ru

«Трехгорная мануфактура» начала 
работу в 1799 году. Основатели ману-
фактуры — купцы Прохоровы. Это бы-

ло одно из первых текстильных предприятий в России, 
которое занималось тканями для населения. До этого 
выпускались ткани только на военные нужды, а осталь-
ные привозились из-за границы. В начале ХХ века на 
фабрике была организована больница, родильный дом, 
детский сад, школа для мальчиков и воскресная школа 
для девочек.

СПРАВКА

10 ПРОЦЕНТОВ ЖИЛЬЯ, ПОСТРОЕННОГО В СЕРЕДИНЕ ПРОШЛОГО 
ВЕКА, УЖЕ СЕЙЧАС МОЖНО ПРИЗНАТЬ АВАРИЙНЫМ. КАЖДЫЕ 
510 ЛЕТ ОБЪЕМ БУДЕТ НАРАСТАТЬ, ЧЕРЕЗ 20 ЛЕТ 60 ПРОЦЕНТОВ 
ЭТИХ ДОМОВ СТАНУТ АВАРИЙНЫМИ. КАПРЕМОНТ НЕ ПОМОЖЕТ

Отвечает глава муниципального округа Ха-
мовники Нина Гущина
Оба судна нарушают закон — у вла-
дельцев нет договора водопользова-
ния. Получается, что они вообще не 
имеют права там находиться. Кроме 
того, теплоход «Александр Блок» при-
швартован на Краснопресненской 
набережной, а она  является неразре-
шенным пунктом для стоянки. Поэто-
му в ближайшее время судна должны 
освободить набережные и покинуть 
акваторию Москвы-реки.
Такие меры по отношению к уста-
ревшим судам предпринимаются 
с 2013 года, и  проверки проходят  
исключительно для того, чтобы обе-
спечить безопасность и комфорт 
москвичей. Я сама прекрасно знаю, 
какие неудобства и дискомфорт ис-
пытывают жители близлежащих до-
мов, они жалуются на предпринима-
телей уже далеко не первый год. Всем 
известно, что сейчас на теплоходах 
работают рестораны, а на борту де-
баркадеров  и незаконных водных 
объектов соблюдаются далеко не все 
необходимые правила и требования. 
Кроме того, там всегда шумная му-
зыка, крики. Все это нарушает покой 
местных жителей, не дает людям спо-
койно спать и отдыхать у себя дома. 
Недавно, например, такие же меры 
были предприняты в адрес теплохо-
да «Валерий Брюсов». По решению 
Замоскворецкого районного суда он 
покинул свою стоянку. В общей слож-
ности в Москве остается еще около 
29 дебаркадеров. Постепенно и они 
освободят незаконно занимаемые 
места, потому что такое просто недо-
пустимо. Бизнес бизнесом, но он не 
должен мешать москвичам.

Отвечает Александр Лазарев, депутат Совета 
депутатов муниципального округа Арбат
Незаконную постройку в ближай-
шее время снесут, здесь появится 
пешеходное пространство. Это при-
домовое помещение было построено 
давно, а потом перешло во владение 
к тату-салону, около 40 квадратных 
метров на одной из самых извест-
ных улиц столицы! По запросу пре-
фектуры ЦАО удалось выяснить, что 
пристройка появилась незаконно, 
разрешений на ее возведение не бы-
ло и нет. И вот недавно Мосгорсуд  
после тщательных проверок и ин-
спекций признал ее самостроем. 
Теперь городу предстоит рассчитать 
необходимое финансирование для 
того, чтобы провести демонтаж при-
стройки. Планируется, что этот про-
цесс займет около одного-двух ме-
сяцев. Поэтому уже текущим летом 
незаконный объект в самом центре 
столицы будет устранен. Москвичи 
и гости столицы смогут в полной 
мере насладиться красотой и удоб-
ством исторической улицы города.

Говорят, что теплоходы «Алек-
сандр Блок» и «Ласточка-2» по-
кинут свою стоянку. Правда ли это 
и почему?
Ирина Дмитрова, район Хамовники

Недавно Мосгорсуд признал само-
строем пристройку к тату-салону 
на улице Арбат. Какова ее дальней-
шая судьба?
Игорь Муратов, район Арбат
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Двор дома № 13 на Ма-
лой Бронной — кла-
дезь истории. Чтобы 
сохранить ее, жильцы 
загорелись идеей  сде-
лать из старого карет-
ного сарая настоящий 
музей.

К слову, экспонаты уже на-
шлись. Не так давно жи-
тели двора разобрали по-

врежденную часть постройки 
сарая, очистили кирпичи, чтобы 
их можно было использовать для 
реставрации, и привели в поря-
док прилегающую территорию. 
А во время работ и нашлись ста-
ринные предметы.
— Мы даже не ожидали, что их 
будет так много! — делится му-
ниципальный депутат Преснен-
ского района Елена Ткач. — Нам 
удалось обнаружить обломки 
глиняной посуды, фарфоровых 

и керамических изделий, под-
ковы и многое другое. Теперь 
мы хотим показать их тем, кто 
увлекается историей нашего 
города.
Сарай состоит из двух поме-
щений. Первое планируют 
остеклить, внутри устано-
вят макет кареты образца 
XVIII века.
— Представляете, ка-
кая красота будет?! 
Для антуража при-
везем сено и сделаем 
подсветку, — расска-
зывает старшая по дому 
Ольга Передерий. — 
Во второй комнате 
установим несколь-

Гостья из прошлого. 
Карета едет на Пресню

6 июня префект Централь-
ного округа Владимир 
Говердовский поздравил 
с профессиональным 
праздником социальных 
работников. 
 — В округе в этой сфере 
трудятся 1,5 тысячи чело-
век. Это люди, которые 

выбрали нелегкую, но благородную профессию — помогать 
тем, кто нуждается в помощи: пожилым, малообеспеченным 
людям, попавшим в трудную ситуацию, инвалидам, ветера-
нам. Под вашей опекой находятся 235,5 тысячи человек — 
почти каждый третий житель округа, — отметил префект.

2 июня 2017 года. Анна Королева 
(слева) и Елена Ткач (справа) (1) 
показали находки, которые войдут 
в коллекцию музея (2, 3)

Вчера на территории Московского Кремля стартовала програм-
ма по выпуску в природу соколов-сапсанов. Она предусматри-
вает выведение от четырех пар соколов-сапсанов до 15 птен-
цов, которые будут выращены до стадии «подъема на крыло», 
приучены к самостоятельному добыванию пищи и затем вы-
пущены в естественную среду обитания. Специальные боксы 
с птенцами уже размещены в Константино-Еленинской башне 
Кремля. В дальнейшем птицы будут выпущены в естествен-
ную среду обитания, но не сразу — в течение двух-трех недель 
специалисты-орнитологи будут наблюдать за птенцами, их по-
ведением и процессом адаптации. Напомним, соколы-сапсаны 
на протяжении веков гнездились в Москве на самых высоких 
зданиях. Изображение птицы даже чеканили на московских 
монетах во времена князя Василия Третьего.

«Какими качествами должен обладать 
современный классный руководи-
тель?» — такой видеоопрос в конце учеб-
ного года провел Московский образова-
тельный телеканал среди учеников сто-
личных школ в возрасте от 13 до 16 лет.
Честность, понимание и доброта — эти 
три качества 49 процентов опрошен-
ных школьников считают главными 
в современном образе классного руко-
водителя. Кроме того, важным услови-
ем эффективного классного руковод-
ства ребята назвали знание современ-
ных информационных технологий.

Гуманизм востребован всегда Соколы-сапсаны возвращаютсяГлавное — честность
НОВОСТИ

Размещение 
рекламы
499

5570404
ДОБ. 132, 135

РекламаЧАСТНОСТИ

Строительство и ремонт
Искусство
и коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Юридические 
услуги

Недвижимость

● Антиквариат, будды, иконы, кар-
тины, серебро, мебель, люстры, лампу, 
часы, патефоны, самовары, подстакан-
ники, фарфор, статуэтки, портсигары, 
архивы, открытки, фотографии, книги, 
значки и все старинное, любые старые 
вещи купим. Т. (495) 769-74-09
● Духи СССР. Т. (916) 993-36-64
● Купим старье! Т. (495) 744-68-22
● Купим книги Т. (495) 721-41-46

● Грузоперевозки без посредников. 
Т.: (926) 203-98-39, (964) 550-78-38

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т. ч. вернем или 
расслужебим квартиру. Выпишем 
из квартиры. Наследство. Семей-
ные споры. Банкротство физлиц . 
Т. (499) 409-91-42
● Адвокаты. Т. (916) 134-36-14

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

Коллекционер дорого купит или 
примет в дар картины, старинные 
дореволюционные и советские 
предметы быта и предметы ин-
терьера, коллекционный мате-
риал, книги и всякую всячину. 
Т. 8 (985 ) 850-87-74

● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33
● Арендуем жилье. Т. (495) 782-56-71
● Сниму жилье. Т. (495) 514-39-41
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ко витрин с артефактами, но все 
они  не поместятся.
Для того чтобы каждая наход-
ка обрела свое место, жильцы 
хотят  просить власти выделить  
дополнительное помещение — 
нежилую квартиру на первом 
этаже дома № 13. Сама квар-
тира, как считают местные жи-
тели, тоже представляет собой 
историческую ценность. На-
пример, на кухне до сих пор со-
хранился зимний холодильник, 
встроенный в стену. 
— Сейчас это редкость, — го-
ворит  Елена Ткач. — Когда хо-
лодильников не было, в домах 

делали специальную выемку 
в стене, похожую на шкаф. 
Стена здесь тоньше, а зна-
чит, и температура воздуха 
зимой ниже. Так хранили 
продукты и лекарства.
В квартире две комнаты, 
которые горожане хотят 
обставить различными 
предметами. Среди них — 
жестяной чайник 1916 го-
да выпуска, реставрацию 
которого старшая по дому 

провела самостоятельно.
— Я его, конечно, помыла, под-
клеила носик, который отвали-
вался, согнула ручку в правиль-
ную сторону. Красить пока не 
буду, хочу посоветоваться с ар-
хеологами, — признается Ольга.
К созданию музея подключи-
лись и жители соседних дворов.  
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

л

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

Чтобы получить официаль-
ный статус музея, нужно 
иметь свидетельство о том, 
что экспонаты обладают 
культурной или историче-
ской ценностью. Для этого 
необходимо провести соот-
ветствующую экспертизу 
и подать заявку на реги-
страцию экспонатов в Го-
сударственном каталоге 
музейного фонда России.
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12 ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Стихийным парковкам 
дадут жесткий отпор

МАСОНЫ И НЕ ТОЛЬКО 
В 23:00 в субботу начнется 
«Потерянный рай» — фильм 
Андреа Ди Стефано с Джо-
шем  Хатчерсоном и Бенисио 
Дель Торо. Сюжет таков: 
серфер Ник приезжает 
к своему брату в Колумбию, 
где влюбляется в девушку 
по имени Мария и купается 
в счастье ровно до тех пор, 
пока Мария не знакомит его 
со своим дядей — знамени-
тым наркобароном Пабло 
Эскобаром. Кино для лю-
бителей жесткого зрели-
ща. В воскресенье в 14:10 
не пропустите очередные 
две серии цикла «Забытые 
вожди». А в воскресенье вас 
ждет уникальный фильм 
«Тайные общества. Наслед-
ники тамплиеров» (23:40). 
Все о масонах и их обрядах! 
Съемочной группе впервые 
разрешили снять на камеру 
ритуальную встречу тех, кто, 
говорят, вершит судьбы на-
шего с вами мира... 

ВСПОМИНАЯ И ИГРАЯ 
КЛАССИКУ 
В субботу в 17:30 нам предо-
ставляется возможность 
вспомнить великого Бориса 
Брунова. К 95-летию ис-
крометного конферансье, 
народного артиста России, 
легендарного руководителя 
Театра эстрады нам покажут 
самые яркие из сохраненных 
на кинопленке архивных за-
писей его выступлений. 
В воскресенье в 23:05 — пре-
мьера спектакля Ленкома 
«Вальпургиева ночь». Теле-
версия постановки была 
записана в текущем году. 
В ролях: Игорь Миркурба-
нов, Александра Захарова, 
Виктор Раков, Сергей Сте-
панченко. Это литературный 
коллаж, в котором поэма 
«Москва — Петушки» допол-
нена фрагментами и других 
произведений Ерофеева.

ГОША НЕ ГОРЮЕТ  
В субботнем эфире НТВ, как 
всегда, полно развлекатель-

ных передач, а в «Секрете 
на миллион» появится Игорь 
Крутой. В воскресенье 
в 21:10 вокруг очередной 
горячей темы сойдутся 
в словесной перепалке наши 
звезды, а в 23:00 начнется 
концерт Гоши Куценко 
под говорящим названием 
«Гоша, не горюй!» В 00:30 
свидание с Куценко продол-
жится: он появится в фильме 
«Упражнения в прекрасном» 
Виктора Шамирова. 

 

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ! 
Отступим немного от правил 
и выйдем за рамки суббо-
ты-воскресенья. В пятницу, 
9 июня, канал «ТВ Центр» 
отмечает 20-летие. С 22:30 
в программе «Приют ко-
медиантов» круглую дату 
замечательного канала вме-
сте с ведущими Михаилом 
Швыдким и Екатериной 
Уфимцевой отпразднуют 
известные актеры, певцы, 
ведущие. Телезрителей 
ждут байки, тосты, песни 
от Татьяны Устиновой, 
Елены Валюшкиной, Марии 
Голубкиной, Юрия Беляева, 
Ларисы Удовиченко и мно-
гих других.
Можно ли стать счастливым, 
если исправить ошибки 
молодости? Герои фильма 
«Жизнь, по слухам, одна» 
вынуждены спешить, чтобы 
не стать заложниками своих 
обид и неудач. Премьеру но-
вой экранизации детектива 
Татьяны Устиновой смотрите 
на телеканале «ТВ Центр» 
в субботу, 10 июня, в 17:20. 
А в воскресенье в 22:05 
и 22:55 речь пойдет о боль-
ших деньгах, но не о наших, 
а о деньгах Германа Стерли-
гова и Юрия Айзеншписа.  

СТРАШНО, АЖ ЖУТЬ! 
В очередном выпуске «За-
секреченных списков» речь 
пойдет о возможных причи-
нах начала Третьей мировой 
войны. Ужас, да и только, 
но завораживает. Всех нас 
ждут провокации, информа-
ционные вбросы, военные 
заговоры, экономическая 
борьба, массовая истерия, 
гонка вооружений и многое 
другое. Нет слов!

C ОЛЬГОЙ
КУЗЬМИНОЙ

Смотрите! 

ТЕЛЕАФИША
НА ВЫХОДНЫЕ

30 мая 2017 года. Участники программы. Верхний ряд (слева направо): Александр Каракуц, Анна Данилова, Александр Закускин, 
Альберт Иорданян, Татьяна Павлова. Нижний ряд (слева направо): Алексей Ретеюм, Вероника Епифанова, Ольга Иванова-
Голицина, Надежда Толмачева, Елена Беззубова

На этот раз выпуск передачи «Москва Центр», которая выходит в эфире сетево-
го вещания «Вечерней Москвы», был посвящен актуальным проблемам разви-
тия Мещанского района. В студии собрались  активные жители, у которых есть 
вопросы, и те, кто может дать на них ответы.

В нашем дворе по адресу: 2-й 
Крестовский переулок, 4, в 2015 
и 2016 годах провели большие 
работы по благоустройству тер-
ритории: обновили асфальтовое 
покрытие, облагородили пар-
ковки, отремонтировали спор-
тивную площадку. Хотелось бы 
узнать, можно ли продолжить 
работы по благоустройству до-
роги в самом переулке?

Я прекрасно знаю этот двор, по-
скольку провела там большую 
часть лета в прошлом году. Тог-
да совместно с жителями мы 
решали вопросы благоустрой-
ства этой территории. Хочу со-
общить, что та дорога, о которой 
идет речь, уже включена в про-
ект капитального ремонта. Так 
что уже в этом году она будет от-
ремонтирована.

Я живу на улице Троицкой, дом 9. Как 
жителя этого дома меня интересует во-
прос прекращения функционирования 
нелегальной автомобильной парков-
ки, которая находится по адресу: 2-й 
Троицкий переулок, дом 6а. Подска-
жите, пожалуйста, как можно уско-
рить решение вопроса о сносе данного 
объекта?

Ситуация достаточно сложная с таки-
ми стоянками в районе. Сначала их 
было пять штук. Три из них уже снесли, 
и в настоящее время территория благо-
устроена. 
По двум остальным есть очень силь-
ные возражения со стороны жителей, 
но работа продолжается. Мы надеемся, 
что в ближайшее время этот участок 
будет внесен в программу комплексно-
го благоустройства на 2018 год, и в ито-
ге жители смогут увидеть озелененную 
территорию.

Внутри Садового кольца отре-
монтированы спортплощадки 
в нескольких переулках, благо-
устроена школьная территория. 
В этом году работы продолжат?

Благоустройство по всей тер-
ритории Мещанского района 
будет продолжено. 
Более того, во всех переулках 
будет заменена плитка от Садо-
вого до Бульварного кольца. 
Во дворе Большого Сергиевско-
го переулка будет установлена 
спортивная площадка с трена-
жерами, а вся Трубная улица бу-
дет реконструирована. По плану 
благоустройства здесь планиру-
ется организовать различные 
зоны отдыха.

ВЕРОНИКА 
ЕПИФАНОВА
жительница района, 
общественный советник

ВОПРОС
АЛЕКСАНДР КАРАКУЦ
председатель правления жилищно-
строительного кооператива 
«Аллегро» Государственного 
академического Большого театра 
России

ВОПРОС
АННА ДАНИЛОВА
председатель 
Молодежной палаты 
Мещанского района 
и общественной 
организации «Мещанская 
слобода»

ВОПРОС

ОЛЬГА ИВАНОВА
ГОЛИЦИНА
депутат совета депутатов 
муниципального округа 
Мещанский

ОТВЕТ
АЛЕКСАНДР ЗАКУСКИН
глава муниципального округа  
Мещанский

ОТВЕТ

НАДЕЖДА 
ТОЛМАЧЕВА
директор 
территориального 
центра социального 
обслуживания 
«Мещанский»

ОТВЕТ

Полосу подготовила ЕЛЕНА ЯКУШИНА 
okruga@vm.ru

Москва Центр    Пятница 9 июня 2017 года    № 21 (702)

П
АВ
ЕЛ

 В
ОЛ

КО
В



13ПЕРСОНА

Президент Государ-
ственного музея 
изобразительных 
искусств имени 
А. С. Пушкина Ирина 
Антонова рассказала 
о встречах со знаме-
нитыми художниками 
и писателями, детстве 
на Покровском буль-
варе и секрете долго-

летия. 

Ирина А лексан-
дровна не скры-
вает, что положи-

тельно относится к наци-
онализации частных кол-

лекций после Октябрьской 
революции, ведь отчасти 

благодаря этому у нас появи-
лись  лучшие в мире музеи. 

— То же самое произо-
шло во времена Вели-
кой Французской ре-
волюции — Лувр был 
национализирован. 
Я считаю, что челове-

чество имеет право на 
революции: они меняют мир, 
и это невозможно не признавать. 
Каким образом России удалось 
собрать столько сокровищ? 
Все началось с Петра I. Он при-
вез в нашу страну произведе-
ния голландских живописцев. 
На основе коллекции Екатери-
ны Великой был создан Эрми-
таж. А потом появились бога-
тые коллекционеры Юсуповы, 
Голицыны. На рубеже XIX–XX 
веков искусство в авангардных 
проявлениях — Пикассо, Ма-
тисса, Ван Гога, Сезанна — со-
бирали Сергей Щукин и Иван 
Морозов.
Расскажите о начале своей рабо-
ты в музее…
Если честно, долгое время я счи-
тала, что неправильно выбрала 
профессию. Я очень люблю ви-
деть результат, а в музее до ре-
зультата дойти трудно. В моло-
дости я была очень спортивная 
и не отличалась усидчивостью. 

Ирина Антонова: 
Я долго считала, 
что неправильно 
выбрала 
профессию
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Ирина Антонова родилась 20 марта 
1922 года в Москве. Отец — судовой 
электрик, активный участник Октябрь-

ской революции, а после  — глава Института экспери-
ментального стекла. Ирина Александровна получила 
классическое гуманитарное образование, окончив 
МГУ имени М. В. Ломоносова. В годы войны работала 
в госпитале на Красной Пресне. 52 года — с 1961-го 
по 2013-й — была директором ГМИИ имени А. С. Пуш-
кина, после чего стала его президентом. Свободно вла-
деет немецким, французским и итальянским языками.

СПРАВКА

21 апреля 2003 года, 
Москва. Директор 
ГМИИ им. А. С. Пушкина 
И. Антонова (1). 1973 год, 
одна из встреч Ирины 
Антоновой и Марка 
Шагала (2)

Секрет долго-
летия — в гене-

тике и полноте 
интересов, ко-

торыми живет человек
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Я пришла в музей в 1945 году. 
Тогда сюда начали возвращать-
ся экспонаты после эвакуации. 
Признаться, думала, что не-
надолго. Холодно, неуютно, 
пусто...  И тут стали приходить 
Дрезденовские ценности: Ра-
фаэль, Боттиччели, Ватто, Вела-
скес. Началась такая интересная 
жизнь! 
А какое впечатление произвел 
на вас один из основателей му-
зея — Иван Цветаев? 
Когда я начинала работать, от-
ношение к Ивану Владимиро-
вичу со стороны коллег-ученых 
было довольно сдержанным. По 
их мнению, надо было напол-
нять музей подлинниками. Но 
где было их взять? Государство 
не финансировало. Иван Влади-
мирович ходил по людям и вы-
маливал деньги на создание му-
зея. Позже я поняла, что Цветаев 
был прав в своем начинании: он 

был одержим просветительским 
началом и  говорил, что делает 
музей для студентов Москов-
ского университета, профессо-
ром которого был. Студенты не 
могут ездить по миру, а в музее 
есть великие образцы, которые 
они могли изучать.
Были ли вы знакомы с его доче-
рью — Мариной Цветаевой? 

Нет. Хотя я ведь жила в одном 
доме с ней — на Покровском 
бульваре, 14/5. Это ее послед-
ний адрес в Москве до отъезда 
в Елабугу. Марина Цветаева 
снимала комнату в этом до-
ме. Я жила в пятом подъезде, 
а она — в четвертом. Возможно, 
я встречалась и с ее сыном Му-
ром… Но тогда я была 16-лет-
ней девушкой, совсем другие 
увлечения, устремления, инте-
ресы…
20 мая после реконструкции от-
крылся Музей Марины Цветае-
вой в Борисоглебском переулке. 
Вы уже побывали там?
Я присутствовала на открытии. 
Низкий поклон мэрии Москвы 
и мэру Сергею Собянину за то, 
что музей был приведен в поря-
док и возрожден буквально за 
несколько месяцев. Я провела 
там очень много времени — 
так все понравилось, не хотела 
уходить.
Вам доводилось встречаться 
и с Марком Шагалом?
Да, на обеде в Лувре. Директор 
Лувра пригласил только меня 
и Шагала. Потом, а 1973 году, 
он приехал в Москву, приходил 
в наш музей. Я показывала ему 
в своем кабинете рисунки Ма-
тисса, которого Шагал очень 
любил. У нас была договорен-
ность о выставке картин Шага-
ла, которая состоялась в начале 
1987 года. Это была первая вы-
ставка Шагала в России. 
Ирина Александровна, вам 95, 
а вы в блестящей форме. В чем 
секрет вашего долголетия?

Наследственность. 
Моя мама прожила 
больше 100 лет. Я ду-
маю, что главное для 
человека — сохра-
нить полноту инте-
ресов с молодых лет. 
У меня еще есть не-
сколько задач. Одна 

из них — вернуть ликвидирован-
ный постановлением Сталина 
в 1948 году Музей Нового За-
падного искусства. И главное — 
завершить создание  музейного 
городка. Даже если я не доживу 
до его открытия, я  точно знаю, 
что оно состоится. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
okruga@vm.ru

У

Познавательные беседы 
с интересными людьми

caoinform.ru
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Гостем нашей тради-
ционной рубрики «Об-
раз жизни» стал глава 
управы района Арбат 
Максим Дерюгин. 

В откровенной беседе, что 
называется, без галстука, 
он рассказал, как начина-

ется его утро, почему он не берет 
на охоту супругу и о чем мечтал 
в детстве.
После школы я поступил в пед-
университет. Это было необду-
манное решение. Я занимался 
восточными единоборствами 
и выбрал вуз, в котором мог бы 
совмещать спорт и учебу. Но 
быстро понял, что не хочу быть 
преподавателем, а хотел бы ра-
ботать в госструктуре, и пошел 
в институт управления. Начи-
нал с простого мастера, сменил 
много должностей и районов. 
Поначалу я не воспринимал Арбат. 
До этого работал на более спо-
койной Якиманке, а здесь жизнь 
кипит. Когда я только пришел, 
здесь было засилье недобросо-
вестных управляющих компа-
ний, недовольство, проблемы 
с благоустройством. Но здесь 
живут очень отзывчивые люди. 
У нас молодой слаженный кол-
лектив, и постепенно мы стали 
решать все проблемы. Арбат — 
очень атмосферный, особенно 
мне нравятся его переулки, от 
них веет какой-то тайной. 

Предпочитаю вставать пораньше, 
даже по выходным. Люблю, что-
бы день был длинным. У меня 
довольно напряженный гра-
фик, но утро я начинаю с за-
рядки. Иногда это довольно тя-
жело, но я заставляю себя. И на 
работу приезжаю полным сил, 
готовым к совещаниям, встре-
чам, объездам. 
Я из семьи военных, 
поэтому с огромным 
уважением отношусь 
к защитникам Отече-
ства. Мой отец был 
полковником. Я меч-
тал пойти по его сто-
пам, но после раз-
вала СССР положение военных 
стало довольно шатким, и я не 
решился. Мне было лет пять, 
когда отец впервые взял меня 
на стрельбища и сказал, что мы 
будем учиться стрелять из авто-

мата Калашникова. Я нажал на 
курок, выстрел был таким оглу-
шительным, что мне хотелось 
выкинуть автомат и убежать 
подальше. Несмотря на первый 
не очень удачный опыт, любовь 
к оружию у меня сохранилась 
до сих пор. Я регулярно хожу по-
стрелять в тир, езжу на охоту.

Женщинам на охоте  не место. Од-
нажды я взял на охоту супругу. 
Завалил у нее на глазах кабана. 
Было много слез. Теперь добычу 
мы делим сугубо мужским кол-
лективом. Раз-два в год с дру-

Вставайте пораньше, 
чтобы день был длинным

Великий психолог 
научил взрослых 
подавать руку детям 

В рубрике «Кто все эти люди» мы рас-
сказываем о тех, в честь кого названы 
улицы нашего округа.

В воскресенье, 11 июня, исполняется 
83 года со дня кончины знаменито-
го психофизиолога Льва Выготско-
го (1896 –1934). Память об ученом 
отрази лась на московской карте всего 
два года назад — Проектируемый про-
езд № 6020 в Хамовниках, между Боль-
шим Саввинским переулком и Саввин-
ской набережной, назвали переулком 
Льва Выготского. 
Главное достижение Выготского — 
«культурно-историческая концепция 
развития высших психических функ-
ций». Согласно ей, есть два плана по-
ведения — натуральный (результат 
биологической эволюции животного 
мира) и культурный (результат исто-

рического разви-
тия общества). 
Суть культурно-
го поведения — 
в использовании 
орудий (направ-
ленных на пре-
образование дей-
ствительности) 
и знаков (направ-
ленных на преоб-
разование других 
людей, а затем — 
на управление 
собой).
Выготский много 
занимался деть-
ми, как сейчас го-

ворят, «с ментальными проблемами». 
В его времена таких называли «слабо-
умные» — это было не ругательством, 
а термином. Возражая против этого, 
Лев Семенович сформулировал тео-
рию о первичных и вторичных откло-
нениях: первичные связаны с дефекта-
ми мозга, а вторичные — продукт осо-
бого положения, которое проблемный 
ребенок занимает в обществе, они 
поддаются коррекции. Выготский 
утверждал, что у каждого такого ре-
бенка есть в запасе здоровые задатки, 
на которые надо опираться: «Всякий 
дефект создает стимул для выработки 
компенсации». Открытием ученого 
стало понятие «зона ближайшего раз-
вития» — это уровень, которого ре-
бенок может достичь только при по-
мощи взрослого. «Только то обучение 
в детском возрасте хорошо, которое 
забегает вперед развития и ведет раз-
витие за собой», — учил Выготский.  
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Лев Выготский жил в Москве с 1924 года, 
сперва на Моховой, потом на Серпуховской

НА ЗАМЕТКУ

Лев Выготский 
с юности болел 
туберкулезом 
легких. В 1932 го-
ду его начали 
травить за «идео-
логические 
извращения». 
От стресса он 
начал курить, 
это привело к ро-
ковому обостре-
нию болезни 

КТО ВСЕ ЭТИ ЛЮДИ

Максим Александрович Дерюгин ро-
дился 29 марта 1980 года в Рязани. Отец 
был военным, и семья часто переезжала. 

В Москву переехали в 1992 году из Прибалтики. Окончил  
Государственный университет управления, Московский 
педагогический государственный университет. С 2010 по 
2013 год — заместитель главы управы района Якиманка 
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и жи-
лищной политики. В феврале 2013 года назначен главой 
управы района Арбат.

СПРАВКА

Правила жизни глав управ 
Центрального округа

caoinform.ru

По выходным 
мы с детьми 

катаемся на ро-
ликах, ходим 

на экскурсии, 
гуляем в парке

зьями ездим на рыбалку. В этом 
году были на Кольском полу-
острове: экстремальный тур — 
пять дней на снегоходах до Ба-
ренцева моря. Было здорово, 
правда, жаль, не смогли увидеть 
косаток. Я очень люблю при-
роду, но, привыкнув к Москве, 
сложно осознавать, что где-то 
жизнь течет тихо и размеренно. 
Пока я так и не смог заставить 
себя прочитать «Войну и мир», 
хотя, конечно, это обязательно 
нужно сделать. Это произведе-
ние, к которому нужно прий-
ти. И однажды я приду к этому. 
Моя любимая книга — «Мастер 
и Маргарита». Наверное, поэто-
му я очень люблю гулять по бул-
гаковским местам. А из совре-
менного впечатлил цикл «Метро 
2033» Дмитрия Глуховского.
Зарубежные блокбастеры, экра-
низации комиксов — это для меня 
чуждо. Недавно мы всей семьей 
посмотрели «Время первых» — 
про наших советских космонав-
тов. Фильм понравился всем — 
и нам с супругой, и детям. 
Супруга Надежда делает нашу 
жизнь сладкой. Она любитель-
кондитер. У меня двое детей — 
третьеклассница Вероника и де-
вятиклассник Семен. Семену 
нравится кулинария, поэтому 
он частенько помогает маме. 
Вероника бойкая, по натуре ли-
дер. По выходным, если позволя-
ет погода, мы с детьми катаемся 
на роликах, ходим на экскурсии, 
гуляем в парке. К членам семьи 
можно отнести и наших питом-
цев — русского охотничьего спа-
ниеля Дилю и йоркширского те-
рьера Бусю. Правда, охотничий 
спаниель совсем не охотничий, 
боится выстрелов. А вот Буся — 
лев в маленьком теле. 
Я не очень верю в мифическую 
фортуну. Человек всего добива-
ется сам. И все же у нас есть не-
новогодняя традиция — супруга 
готовит торт с грецкими ореха-
ми по рецепту своей бабушки 
и прячет туда монетку. Считает-
ся, что того, кому она попадется, 
ждет удача. В этом году монетка 
попалась мне. Посмотрим, сбу-
дется ли предсказание. 
Подготовила ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
okruga@vm.ru

14 мая 2017 года. Глава управы 
района Арбат Максим Дерюгин  
в свободное время любит кататься 
с детьми на роликах. На этот раз 
он вышел на прогулку c дочкой 
Вероникой
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КОНСУЛЬТАЦИЯ

Ежегодно в России регистрируются заболевания бруцел-
лезом среди сельскохозяйственных животных, который 
передается и людям. Это заболевание, склонное к хрони-
ческому течению, характеризующееся поражением опор-
но-двигательного аппарата, нервной, половой и других 
систем. После перенесенного бруцеллеза формируется 
иммунитет, но не продолжительный, через 3–5 лет воз-
можно повторное заражение.
Основным источником бруцеллеза для людей являются сель-
скохозяйственные животные — овцы, козы, крупный рогатый 
скот, свиньи и другие животные. От больного человека здоро-
вому бруцеллы не передаются. 
Заражение людей происходит в основном при контакте с боль-
ными животными и при переработке мясного сырья, кожи, 
шерсти, шкур животных. В таких случаях инфицирование лю-
дей происходит через кожные покровы. 
Также заражение людей возможно при употреблении пище-
вых продуктов, полученных от зараженных животных. 
В Москве заболеваемость бруцеллезом носит завозной харак-
тер, регистрируется у москвичей, которые заразились при вы-
езде на неблагополучные территории (наибольшее число 
заболевших бруцеллезом животных приходится на субъекты 
Северо-Кавказского, Сибирского и Южного федеральных 
округов).
В целях профилактики бруцеллеза необходимо:
■ не допускать покупку, продажу, сдачу на убой животных 
и реализацию животноводческой продукции без уведомления 
ветеринарной службы;
■ не приобретать мясо и мясные продукты (фарш, колбаса, 
полуфабрикаты), молоко и молочные продукты не заводского 
производства; на стихийных несанкционированных рынках;
■ молоко, молочные продукты и продукты животного проис-
хождения, приобретенные у частного производителя, употреб-
лять только после тщательной термической обработки.

ОЛЬГА МОШКОВА
главный государственный 
санитарный врач по ЦАО 
города Москвы

РЕФОРМА

МИФЫ И ПРАВДА

Одной из составляющих реформы здравоохранения в Москве является передача 
женских консультаций в подчинение родильных домов. Этот процесс должен за-
вершиться к концу года. Основная цель — сохранение преемственности при ока-
зании медицинской помощи беременным на всех этапах. Cотрудники женских 
консультаций юридически и организационно будут закреплены за роддомами. 
— Все акушеры-гинекологи ждут приказа Департамента здравоохранения, ко-
торый переподчинит женские консультации роддомам, — говорит заместитель 
главного врача по акушерству и гинекологии ГКБ № 29 им. Н. Э. Баумана Лариса 
Есипова. — Многие вопросы можно будет решить напрямую. Сложные случаи мы 
сможем передать буквально из рук в руки. Такая организация акушерско-гинеко-
логической помощи снизит количество осложненных родов. Врачи женских кон-
сультаций получат возможность присутствовать на конференциях и клинических 
разборах в роддомах, пользоваться их образовательной базой. Новая организа-
ционная форма позволит сделать нашу совместную работу более планомерной 
и эффективной. 

Столица отметила Всемирный день без табака. О вреде 
сигарет уже сказано немало. Однако некоторые все же 
считают, что курение кальяна или электронных сигарет — 
вполне безопасная замена обычного табака.
— Это не так, — развенчивает миф главный психиатр-нар-
колог Минздрава России Евгений Брюн. — В кальянах со-
держится большое количество различных добавок, масел, 
химических соединений, которые более чем вредны. Лю-
бой способ втягивания какого бы то ни было дыма — будь 
то электронные сигареты или кальяны — крайне вредно. 
Все вещества, предназначенные для курения, всегда со-
держат различные яды, и это большая проблема. Так что 
мы советовали бы приверженцам восточных воскурений 
крепко призадуматься.

Преемственность пойдет на пользу

Курильщики ищут замену

Сложно  представить 
современное офис-
ное здание, кварти-
ру или автомобиль, 
не оборудованные 
системой кондицио-
нирования, что летом, 
безусловно, актуально. 

Однако, несмотря на все 
очевидные плюсы — ком-
фортная прохлада, све-

жий воздух, с кондиционером 
нужно быть очень осторожным, 
чтобы не заболеть. У любого 
блага цивилизации обязательно 
есть оборотная сторона. 
Кондиционеры летом, уверяют 
врачи и эксперты, становятся 
чуть ли не самой распростра-
ненной причиной простуды. 
Поэтому важно обратить вни-
мание на ряд простых правил, 
которые нужно соблюдать, что-
бы не заболеть ОРВИ или в бо-
лее тяжелых случаях — ангиной 
и пневмонией. 
Подготовила ВИКТОРИЯ ЗВЕРЕВА
okruga@vm.ru

Понижение градуса
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Правила эксплуатации

1 При включенном кондиционере окна 
в помещении или машине должны 

быть закрыты. Иначе мы получаем 
«двойной сквозняк», что не полезно. 

2 Не направляйте струю холодного 
воздуха из дефлектора на лицо, раз-

ве только ненадолго, чтобы освежиться. 

3 Не забывайте регулярно чистить 
кондиционер, поскольку в его 

системе воздушных каналов могут 
скапливаться различные микроорга-
низмы — плесневые грибки и микро-
бы, которые могут стать причиной ОРЗ 
или других заболеваний.

По санитарным правилам и нормам, 
для человека в теплое время года 
оптимальная температура воздуха в по-
мещении составляет 22–25 градусов, 
а допустимая — от 25,1 до 28. Но никог-
да не стойте под кондиционером, что-
бы вас не продуло. Если ваше рабочее 
место находится под кондиционером, 
установите защитные отражатели, ко-
торые направят струю воздуха под по-
толок. Это уменьшит эффективность 
охлаждения, но вы не заболеете. 

КОММЕНТАРИЙ
ДМИТРИЙ 
НЕПОМНЯЩИХ
заведующий филиалом 
№ 3 городской 
поликлиники № 220

ВЫБОР МЕСТА
Немаловажным 
является  выбор 
места установки 
кондиционера. 
Не устанавливайте 
его непосредственно 
напротив кровати 
или дивана, на ко-
тором проводите 
много времени. Раз-
местите его немного 
сбоку. Направляйте 
кондиционер всег-
да  в сторону, если 
есть — включите 
функцию распреде-
ления воздушных 
потоков.

ВКЛЮЧАЕМ ПОСТЕПЕННО
Соблюдайте простую предосторожность. Войдя с  жаркой улицы 
в помещение,  не включайте кондиционер сразу на максимум — 
вначале установите его на 25 градусов, а потом уже снизьте до ком-
фортной для человека температуры  — 22–23 градусов. Эти же 
рекомендации можно использовать  и при эксплуатации кондицио-
нера в автомобиле: сначала выставляете температуру на 24–26 гра-
дусов, а спустя  10–15 минут прибавляйте «холод».

ПЕРЕПАД 
ТЕМПЕРАТУР
Попадая с жаркой 
улицы под струю 
холодного воздуха 
из кондиционера, вы 
быстро охлаждае-
тесь, в результате на-
рушается терморегу-
ляция и повышается 
риск заболевания. 
Поэтому не стоит 
долго находиться 
непосредственно 
под струей холодно-
го воздуха. 

ЛЕГИОНЕЛЛЕЗ
Если не чистить кондиционер, можно подхватить 
легионеллез — тяжелое респираторное заболевание, 
протекающее по типу пневмонии. Его вызывают микро-
организмы, которые образуются в кондиционере.

РИЙ

лом SH
U

TT
ER

ST
OC

K



16 ОТДЫХ Москва Центр    Пятница 9 июня 2017 года    № 21 (702)

3 июня 2017 года. Лето в  столице началось ярким событием — по всему городу стартовал фестиваль исторической реконструкции «Времена и эпохи». Кра-
сочные декорации, над которыми трудились тысячи реконструкторов, костюмы и музыка окунают москвичей в атмосферу истории разных стран и народов. 
В этом году фестиваль вышел на новый уровень — он представляет не только одну определенную эпоху, а охватывает период от античности до ХХ века. 
Москвичка Мария Рощина  (справа) посетила праздничную площадку  в самом сердце столицы — на площади Революции. Здесь свои двери для девушки 
распахнула школа хороших манер, которые преподавали в XIX веке. Педагог Лилия Пономарева (слева) подарила ей соломенную шляпку, которые женщи-
ны носили в то время, и рассказала о правилах этикета. После такого урока Мария пришла к выводу, что воспитание и скромность ценятся всегда.

ОВЕН 21.0319.04
Сосредоточьтесь на рабо-
те, вас ждет успех. 

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Хорошая неделя, сможете 
уладить старые проблемы.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Будьте осторожны, спеш-
ка может все испортить.

РАК 21.0622.07
Спокойствие, только спо-
койствие! Не поддавай-
тесь на провокации. 

ЛЕВ 23.0722.08
Смелее вперед! Удача 
на вашей стороне!

ДЕВА 23.0822.09
Трудная неделя. Не от-
казывайтесь от заду-
манного.

ВЕСЫ 23.09 22.10
Возможно решение юри-
дических вопросов.

СКОРПИОН 23.1021.11
Время коммерции. Удач-
ны деловые поездки.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Старайтесь больше вре-
мени проводить с теми, 
кто в вас верит!

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Будет шанс укрепить про-
фессиональные позиции. 

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Благоприятная неделя 
для общения и сотрудни-
чества.

РЫБЫ 19.0220.03
Сосредоточьтесь на глав-
ном! У вас есть шанс до-
стичь успеха.

ГОРОСКОП

12.06–18.06

КРАСКИ ЖИЗНИ

СМУЗИ КОКТЕЙЛЬНЫЙ 
ЗАВТРАК

Лето пришло, и нам пора 
приходить в форму. Пред-
лагаем способ.

Составляющие:
■ мюсли с изюмом и грец-
кими орехами — 3/4 ста-
кана ■ молоко — 100 мл ■ 
бананы — 2 шт. ■ йогурт 
натуральный 100 мл 

Мюсли заливаем моло-
ком. Пока они размока-
ют, в блендере взбиваем 
в однородное пюре бананы 
и йогурт. Соединяем все ин-
гредиенты, перемешиваем 
и разливаем по бокалам.

АНЕКДОТ
Совсем скоро будет теп-
ло — начнется отопитель-
ный сезон!

■
Турист спрашивает у мест-
ного жителя: 
— Вы мне не подскажете, 
как попасть на эту гору? 
Местный задумчиво смо-
трит на туриста, затем на 
гору и говорит: — Хотите, 
я собаку отвяжу? 

— Почему вы ушли с пре-
дыдущего места работы? 
— С такой зарплатой уе-
хать было невозможно. 

ОТВЕТЫ  НА  СКАНВОРД  ИЗ  № 20  2017 г.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Свин. Бинго. Валюта. 
Алсу. Тигр. Рабле. Взятка. Дети. Нары. 
Высота. Чемква. Слалом. Клубок. Отступ. 
Испуг. Вадим. Ведьма. Рало. Репа. Лаура. 
Голец. Дакота. Доза. Вода.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Весло. Альянс. 
Садок. Омлет. Сатана. Пиала. Пруд. 
Нарды. Пуаро. Глаз. «Чайка». Буриме. 
Манучаров. Бзик. Дело. Велосипед. 
Одежда. Маца.
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